

CAMPAÑAS ANTIESPAÑOLAS

Una maniobra socialista

Bajo la fórmula reglamentaria de intervención para alusiones, interpelo al señor Besteiro, respecto a los procedimientos de represión del terrorismo; y queriendo justificar la injustificable comunicación, por la cual la Unión General de Trabajadores invitó a la Oficina Internacional del Trabajo a inmiscuirse en cuestiones ajenas a su competencia, atacó agratamente al conde de Altea, como representante que fué del Gobierno español en las sesiones de la Asamblea de la sección administrativa de aquella Oficina, en Ginebra, por haberse negado a que dicha Oficina practicase una información, a fin de entender en el asunto.

biernos españoles en sus medidas de represión antirrevolucionaria, según consta a diario en la información extranjera de todos los periódicos. Sólo por flagrante mala fe o por supina ignorancia de cuanto ocurre de fronteras afuera, puede atribuirse a nuestros Gobiernos mayor rigor represivo que a los extranjeros.

ALMANIA

Fracaso de la huelga general

Los sublevados resisten aún en algunas poblaciones de Alemania central

Se ha descubierto el centro de la organización comunista

BERLIN, 30.—Las tentativas hechas por los comunistas para provocar la huelga general no han obtenido resultado. En Dresde, en Francfort, en Leipzig, en Berlín sus esfuerzos han fracasado. Sin embargo, en Halle, los servicios de gas, agua y electricidad están en huelga. Lo mismo sucede en algunas fábricas. Ayer tuvo lugar un encuentro bastante violento en Groebner, en la carretera de Halle a Leipzig. Los comunistas se apoderaron de la estación. La Policía entró en acción inmediatamente, empleándose ametralladoras por ambas partes. Un lanzaminas utilizado por la Policía hizo explosión. Dos oficiales y 10 hombres han desaparecido, y se supone que han sido muertos. Los rebeldes anuncian su intención de hacer nuevos esfuerzos para provocar una huelga general, con el fin de obtener la amnistía. Han colocado pasquines sediciosos proclamando el derecho del proletariado.

cas eléctricas; pero en todas ellas fracasaron por completo. Se han practicado unas 200 detenciones, siendo encerrados los detenidos por disturbios y algunos por alta traición. REGIMEN COMUNISTA BERLIN, 30.—Un redactor del «Berliner Tageblatt» confirma que en la fábrica de Leuna, que había sido momentáneamente ocupada por los obreros, se organizó un severo régimen con una disciplina de hierro a que estaban sometidos los soldados rojos; la huida ante el enemigo y el negarse a la obediencia se castigaban con la pena de muerte. EN EL RUHR CALMA EN ESSEN Y DUSSELDORF ESSEN, 30.—Hoy se hallaban completos los equipos de obreros y operarios de casi todas las explotaciones hullaeras e industriales. En la ciudad patrullas armadas vigilan. En Dusseldorf las autoridades han recogido unos pasquines que los comunistas empezaban a fijar en las esquinas, y en los cuales se incitaba a los obreros a la huelga general y a la alianza con los soviets rusos. Unicamente en una fábrica se ha parado hoy el trabajo, y sólo parcialmente. EN GOHERLSBERG Y REMSCHEID DORTMUND, 30.—La Policía ha comprobado que una tropa de 400 comunistas, provistos de ametralladoras, se dirigió hacia Goherlsberg. Los viajeros que regresan de esta localidad dicen que la estación ha sido ocupada por los comunistas, que han colocado ametralladoras a la entrada del edificio. Los comunistas poseían «autos» blindados y «autos» provistos de ametralladoras. Habían hecho saltar la vía férrea y robado un millón de marcos en el Banco. La Policía les atacó, haciéndoles ocho muertos y muchos heridos. En Remscheid la situación es todavía insegura. El 50 por 100 de los obreros están en huelga, pero las comunicaciones por vía férrea marchan normalmente. Los comunistas han fracasado en un ataque contra la ciudad de Elberfeld. EN BRESLAU COMITE DETENIDO BRESLAU, 30.—Han sido detenidos los individuos que forman el Comité de acción del partido comunista unificado.

MINEROS INGLESES

La orden de huelga

Si hoy no se ha resuelto el conflicto parará hasta el personal encargado de la conservación de las minas

LONDRES, 31.—En el curso de la larga contienda que han tenido esta tarde en el Board of Trade sir Robert Horne y el Comité ejecutivo de la Federación de mineros, M. Hodge, secretario de esta Federación, ha leído una declaración, en la cual se pide al Gobierno que conceda subsidios a la industria minera, a fin de que los salarios de los obreros mineros sean superiores a los que los patronos ofrecen en las actuales circunstancias. La Federación pide además que se establezca un acuerdo, según los términos de los cuales las minas obtengan beneficios, y ayude a los que tienen una explotación en déficit. En nombre del Gobierno, sir Robert Horne ha respondido que era imposible que el Estado contribuya con subsidios a las minas. Por otra parte, esta ayuda no significaría ningún remedio real de la situación. Ha hecho notar que la mayor parte de las grandes industrias se encuentran actualmente en situación más difícil que la minera. Mr. Smith, en nombre de la Federación de mineros, declaró que se había decidido, en el caso de no arreglarse la situación, dar la orden a todos los mineros, así como al personal empleado en los servicios de las bombas de cesar en el trabajo, a partir del jueves. Sir Robert Horne ha respondido que quiere creer que los obreros reflexionarán antes de cometer tal acto. Añadió que el Comité, antes de obrar, debe examinar nuevamente la situación, y se declaró dispuesto a conferenciar de nuevo con los representantes de los mineros el jueves, a la hora que mejor convenga.

LOS RUSOS EN ITALIA

NADIE LOS ADMITE

ROMA, 30.—La Misión comercial rusa tropieza con grandes dificultades para alojarse. Todos los propietarios de hoteles se han negado a alojar sus fines a la Misión bolchevista, y a pesar de las ofertas de los miembros de ésta no han logrado que ningún propietario les ceda sus propiedades, aunque nos pagasen—dicen algunos de ellos—a peso de oro el valor de las casas. A los requerimientos amistosos y oficiosos que se les han dirigido, todos los propietarios y caseros han contestado en el sentido más negativo, diciendo que era antipatriótico alojar a los representantes del Gobierno de Moscú.

INDICE-RESUMEN

- Criticas teatrales (Aula de oro), por Rafael Rullán..... Pág. 2
La reforma de la segunda enseñanza, por «Un catedrático»..... Pág. 3
Impresiones de París, por B. O. Vidal..... Pág. 3
El nuevo programa naval inglés, por José María Zumalacárregui..... Pág. 3
Crónica de sociedad, por «El abate Farias»..... Pág. 5
Deportes, por K..... Pág. 5
Folleto de EL DEBATE («Las Gaviotas»)..... Pág. 6

MADRID

Ayer celebró su sesión de clausura la asamblea de alcaldes (pág. 2). En el Congreso continuó el debate sobre la situación en Barcelona, pronunciando un importante discurso el conde de Altea.—Las Mesas de las Cámaras acudieron hoy a Palacio para entregar al Soberano la contestación al Mensaje de la Corona.—Parécen que el señor Maura no interpondrá en el debate político planteado en la Cámara popular (pág. 5).—El Rey recibirá hoy al ministro de Suecia en España.—Se ha restablecido en la calle de Alcalá la circulación suspendida, a consecuencia del hundimiento en el Lion d'Or (pág. 5).—La Policía continúa las pesquisas para detener a los asesinos del señor Dato.—Se ha desmentido oficialmente por el ministro del ramo el rumor de que la jurisdicción de Marina se haya inhibido (pág. 2).

PROVINCIAS

Huelga agraria en Cabeza (Sevilla).—Disturbios en Daimiel (Ciudad Real).—Nuevo tiroteo en otra fábrica de Mataró.—Procesamiento de dos supuestos asesinos del señor Bravo Portillo.—Se reanudan las sesiones de la Conferencia de transportes, acordando enviar un telegrama de gratitud al Rey.—Temblor de tierra en Almería. En esta capital han sido incautadas 1.500 toneladas de patatas.—Se prepara en Valencia una asamblea de comerciantes e industriales (pág. 2).

EXTRANJERO

El Gobierno suizo no permitirá al ex rey Carlos la estancia en su nación, y que éste vendrá a España.—La huelga general ha fracasado en Alemania.—La misión bolchevista en Italia no encuentra dónde alojarse (pág. 1).—Se asegura que pronto se llegará a una tregua en Irlanda.—El Senado francés ha aprobado el convenio postal de Madrid.—El Gobierno del Japón ha adoptado el sistema métrico decimal (pág. 2).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio)

Madrid.—Altura barométrica: 699,3; temperatura, a la sombra: máxima, 16,3; mínima, 2,6. En las demás regiones: máxima, de 22, en Sevilla; mínima, de menos 5, en Palencia. Máxima lluvia en milímetros: 16, en Barcelona; en Madrid, 1,7. Estado general del tiempo: En el Estrecho de Calais se halla un secundario de la depresión del Norte de Europa. Al mar ibérico se ha trasladado el área de baja presión, que ayer se extendía en el Atlántico. Las altas presiones deben estar hacia las Azores. Tiempo probable: Regiones Noroeste y cantábrica, incierto, vientos del Norte y mar; Duero, Central, Extremadura y Ebro, tendencia a lluvia y vientos moderados del Oeste; Cataluña, Levante y Sudeste, algunas lluvias y vientos del Norte; resto de España, incierto.

LA HACIENDA ESPAÑOLA

EXAGERACIONES PELIGROSAS

El ministro de Hacienda, señor Argüelles, se siente aterrado ante la magna cuantía de la Deuda flotante del Tesoro público. Y ciertamente es para tranquilizar, no sólo al ministro, sino también a los rentistas y a los contribuyentes el hecho de que apenas cerrada la reciente suscripción de Bonos nos encontramos con que la Hacienda le debe de nuevo al Banco 240 millones de pesetas, y la perspectiva de que pensando lógicamente, para julio de 1931 necesitará una nueva emisión de 750 millones; de suerte que, según el anuncio ministerial, habrá que emitir en breve no menos 2.000 millones de pesetas nominales para el solo objeto de consolidar la deuda a corto plazo; es decir, para incorporar al sistema de gastos permanentes, en el capítulo de la Deuda, las sumas ya disipadas. Acusa esta situación defectos gravísimos, peligrosos eventuales y tendencias perniciosas, que no se deben disimular y atenuar. La Deuda pública, aumentada incesantemente para fines económicamente improductivos, se traduce en una mayor carga tributaria, que puede resultar excesiva y verdaderamente insostenible, resta capitales a las empresas privadas, compromete el crédito de la nación y, por tanto, el desarrollo ulterior de las grandes empresas públicas, y conduce, finalmente, al curso forzoso de los billetes y al consiguiente caos monetario. Pero después de sentar esto, que es elemental y evidente, y de reprobar, como merece, el sistema seguido en España de autorizar gastos ordinarios sin la correlativa contrapartida de ingresos, cubriendo el déficit crónico con emisiones de Deuda, hemos de decir, para no falsear nuestro pensamiento, que consideramos contraproducente la táctica de achicar la potencialidad productora y contributiva de nuestra economía nacional, augurando el desastre de ésta y la bancarrota de la Hacienda a cada nueva operación de crédito público. ¡Tantas veces se ha hecho ese augurio, por fortuna fallido, que no sólo ha perdido toda su eficacia preventiva, sino que por su fracaso notorio estimula las imprudencias!

En sus declaraciones de hace unos días, el señor Argüelles recordaba los buenos tiempos de Villaverde, en que un déficit de 100 millones era cosa que asustaba, y todos daban la razón al ministro de Hacienda, que predicaba austeridad, y los comparaba a estos tiempos de ahora, en que las gentes se ríen ante los grandes desvíes de los presupuestos del día. ¿Y por qué se ríen? Porque han visto la elasticidad de los recursos financieros en las economías nacionales modernas. ¿Quién en España, aun después de Villaverde, en 1914 todavía, se hubiera atrevido a hablar, ni en hipótesis, de la posibilidad de un presupuesto español con las cifras que hoy son realidades? Escritores financieros reputados consideran imposible que España llegue, sin arruinarse, a la cifra de 1.300 millones en el presupuesto de gastos, y estimaban que a duras penas la capacidad tributaria soportaría la carga de 1.000 millones de pesetas. Veanse los guarismos del presupuesto vigente: total general de gastos 2.403.730.313,69 pesetas; de ingresos, 1.842.720.572,32. Los diputados que perciben la facilidad con que se ha estirado la capacidad contributiva del país, se sonríen, algo escépticos, al oír las lamentaciones y las predicciones temerosas del ministro de Hacienda. Es verdad que ha habido de por medio la guerra en el campo ajeno, y la neutralidad en el propio. La sobrevaloración de los recursos nacionales puede ocasionar grandes e irreparables daños, porque incita al gasto superfluo, al despilfarro, a los gravámenes desmedidos, a empresas superfluas a las propias fuerzas; pero también la subvaluación puede perjudicar enormemente al interés público, porque de ella derivan las cortapisas que se suelen oponer a toda obra fecunda y necesaria para la prosperidad general. Por conceptuarnos los españoles mucho más pobres de lo que somos, no se ha desarrollado nuestra riqueza nacional en la medida que era posible. Han sentido los gobernantes y los ciudadanos todos un miedo horroroso a los grandes planes constructivos, por el volumen de las cifras que había que consignar en los presupuestos. Pero ello no ha impedido que se llegue a estar, por oficialmente las cifras que antes asustaban, y que por no haberlas colocado en tiempo y lugar oportunos, se presentan hoy, en su mayor parte, esterilizados, gastos improductivamente realizados, cargas vivas de la Hacienda pública y peso muerto de la economía nacional. Huyamos, pues, de toda exageración

LO DE HUNGRIA

¿Vendrá a España el ex Rey?

LONDRES, 30.—En los círculos diplomáticos de Londres la escapada del ex emperador Carlos es motivo de todas las conversaciones. El redactor diplomático de la «Pall Mall Gazette» declara que el Gobierno federal suizo se encuentra en cierta manera apurado. El ex monarca había dado su palabra de honor de no salir de Suiza para volver a su antiguo reino. En estas condiciones se cree que las autoridades de Berna no permitirán su regreso a Suiza; pero que, en cambio, España estaría dispuesta a ofrecerle su hospitalidad. LO QUE HIZO EL EX EMPERADOR BUDAPEST, 30.—Antes de dirigirse a Budapest, el ex Emperador se detuvo en Szombathely, en el Oeste de Hungría, intentando captarse el concurso del general Lehár, comandante de la división que se encuentra en esta región. El general se negó, alegando el juramento que tiene prestado al jefe del Gobierno húngaro. En la tarde del domingo, el ex Emperador llegó al palacio real de Budapest, donde fue recibido por el almirante Horthy, al que pidió que le entregara sus papeles. El almirante objetó que la Constitución no le autorizaba para ello, y aconsejó al ex Emperador que se volviera a Suiza. El Rey regresó entonces a Szombathely, donde pasó la noche. El lunes por la mañana se encontraba enfermo, y se negó a continuar su camino, con el propósito de conquistar la adhesión de las tropas acantonadas en la región. El martes por la tarde, los representantes de la Entente en Budapest visitaron al almirante Horthy, y, en nombre de todos, el alto comisario inglés, le recordó la oposición ya formulada por los aliados al regreso de los Hapsburgos al Trono húngaro. VARIAS DETENCIONES BUDAPEST, 30.—La inopinada llegada del ex emperador Carlos causó, al parecer, completa sorpresa en los centros oficiales. El presidente del Consejo se hallaba en el campo de cacería. Es objeto de unánime aprobación la actitud del regente, almirante Horthy, el cual logró decidir al ex Emperador se retirase inmediatamente de Budapest. El Gobierno mandó detener a dos diputados que estaban enterados del proyecto de restauración monárquica y trataban de ganar a la causa monárquica unas fuerzas militares que se hallaban acampadas en una pequeña población. El general Lukacz ha sido detenido, por sospechosos de complicidad en ese proyecto.

EN SANTO TOME

Los funcionarios en huelga

MUERTOS Y HERIDOS LISBOA, 30.—En el ministerio de las Colonias se reciben nuevas noticias sobre la situación creada en la Isla de Santo Tomé, donde se han declarado en huelga los funcionarios públicos por no haberles sido aumentados los sueldos. Según el «Diario de Noticias», las fuerzas de la Policía han hecho causa común con los huelguistas, que secuestraron varios almacenes de comestibles. De los desórdenes han resultado doce muertos y heridos. El Gobierno ha ordenado que salga de Angola un barco de guerra con un centenar de soldados, para restablecer el orden. También saldrá de Lisboa otro barco de guerra.

ESTADOS UNIDOS

Las gestiones de Viviani

Ha visitado a Harding y Hughes

WASHINGTON, 30.—M. Viviani, acompañado del embajador Jusserand, ha visitado a M. Hughes, secretario de Estado, y a M. Fletcher, subsecretario de Estado, que le han recibido en el estudio de M. Hughes. Este ha declarado luego que la visita ha sido de pura cortesía; es de hacer notar, sin embargo, que la entrevista ha durado hora y media. Después M. Viviani se ha dirigido a la Casa Blanca, donde ha visitado a Mr. Harding. M. Henri White, comisario americano en la Conferencia de la paz y ex embajador de los Estados Unidos en París, ha visitado más tarde a Viviani. El objeto de esta visita ha suscitado vivos comentarios, por decirse que White será el intermediario entre el presidente de los Estados Unidos y Viviani. Pero White ha declarado, que su visita ha sido de mera cortesía, y que él debe salir próximamente para Europa. VIVIANI TIENE PLENOS PODERES WASHINGTON, 30.—M. Viviani va a discutir con el Gobierno americano todas las cuestiones, de cualquier índole que sean, relativas a las relaciones franco-americanas. A este fin, se entrevistará con el presidente, Harding; con Mr. Hughes, secretario de Estado, y con los miembros de la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado. El ex presidente del Consejo francés tiene plena autorización para sostener el punto de vista oficial francés en las cuestiones que traten durante estas entrevistas.

YANQUIS Y ALLADOS

No se ha enviado la nota

Está redactándose todavía y será enviada dentro de poco

WASHINGTON, 30.—El Gobierno americano no ha enviado a las potencias ninguna nota, como se había anunciado. Lo cierto es que el señor Hughes, secretario de Estado, prepara el envío de una nota diplomática, en la que presentará serias objeciones contra la manera como se ha resuelto la cuestión del petróleo en Mesopotamia, arreglo hecho contra los intereses de los Estados Unidos. Al mismo tiempo la nota afirmará nuevamente el derecho de América a obtener de la guerra iguales ventajas a las que obtienen los aliados. La nota americana será la respuesta a la nota británica que contestaba a la nota de protesta de Colby, ex secretario de Estado de mister Wilson a propósito de la atribución de mandatos sobre Mesopotamia y la isla de Yap. Los Estados Unidos mantendrán firmemente que, aunque no han firmado el Tratado de Versalles, tienen el mismo derecho que las demás potencias a aprovecharse de las riquezas y beneficios procedentes de los territorios obtenidos como consecuencia de la guerra. La nota de mister Hughes será enviada dentro de algunos días. Insistirá particularmente sobre los derechos americanos en Mesopotamia y los cables de la isla de Yap. La nota hace resaltar que los representantes americanos no han asistido a la conferencia en que se atribuyeron los mandatos, y se prevé que el departamento de Estado protestará contra todo arreglo eventual que sea desventajoso para los Estados Unidos.

LIGA DE NACIONES

Otra protesta alemana

PARIS, 30.—Telegrafían de Ginebra, confirmando la noticia del envío de una nota a la Sociedad de Naciones por el Gobierno alemán, protestando contra las nuevas ocupaciones de territorio llevadas a cabo recientemente por los ejércitos aliados en las provincias renanas.

EN BAVIERA

La boda del príncipe Ruperto

MUNICH, 30.—El matrimonio del ex kromprinz de Baviera príncipe Ruprecht con la princesa de Luxemburgo está fijado para el 7 de abril próximo.

¿Hacia una tregua en Irlanda?

El Japon adopta el sistema métrico decimal

El Senado de Francia aprueba el convenio postal de Madrid

Asia Menor

TOMA DE AFION KARAHISSAR

ATENAS, 30.—(Comunicado del 27.) Después de una encarnizada resistencia del enemigo, nuestras tropas han ocupado la ciudad de Afion Karahissar, haciendo muchos prisioneros y capturando gran cantidad de material de todas clases. Nuestras pérdidas son relativamente pequeñas.

Grupo del Norte. El ataque contra las posiciones fuertemente organizadas del enemigo se extiende en un frente de 20 kilómetros, desde Avghin hasta el desfiladero de Karakind y ha comenzado por la mañana. Por la noche nuestras tropas habían ocupado ya los puestos avanzados en la salida sur del desfiladero.

Continúa la batalla. La operación ha exigido una lucha de más de ochó horas. Los griegos tuvieron que atacar a la bayoneta, para desalojar al enemigo de sus posiciones.

En toda la región de la lucha reina un fortísimo temporal de nieves, con una temperatura de varios grados bajo cero.

TURQUIA MOVILIZA

CONSTANTINOPLA, 30.—Un comunicado de Anatolia fecha 28 dice que en los frentes de Ussak y Brusá han sido rechazados todos los ataques de las tropas griegas y que éstas han sido obligadas, por contraataques de los kemalistas, a retirarse hacia sus anteriores posiciones.

En el frente de Ismid sólo ha habido patullas y reconocimientos en la región de Kandra.

La Asamblea de Angora ha votado un proyecto llamando a filas inmediatamente a los cupos de 1911, 1912 y 1913 y convocando con urgencia a todos los oficiales del Ejército.

NO SE OCUPARA CONSTANTINOPLA

LONDRES, 30.—En los círculos oficiales no se prevé la eventualidad de una ocupación de Constantinopla por los griegos como cosa posible.

Francia

EL CONVENIO POSTAL DE MADRID

PARIS, 30.—Al comenzar la sesión del Senado, éste aprobó el proyecto de ratificación del convenio de la Unión Postal Universal, firmado en Madrid el 30 de noviembre de 1920, con lo cual queda éste ratificado por Francia.

LAS REGIONES DEVASTADAS

PARIS, 30.—Cámaras de los Diputados. Un diputado pregunta lo que haya de cierto respecto a las ofertas alemanas para la reconstrucción de las regiones devastadas.

Louchour contesta que el Gobierno alemán no ha tomado ninguna iniciativa respecto a la mano de obra, y que en la reunión de peritos, un representante de los Sindicatos alemanes exigía para los obreros el derecho a la huelga y a aplicarse a la C. G. T. peticiones inadmisibles.

Dice que todos los esfuerzos hechos se han estrellado contra la mala voluntad alemana; que las peticiones aliadas eran de 5.000 millones de marcos y que los alemanes sólo han entregado cuatro millones.

Ataca las declaraciones de Simons; las únicas proposiciones alemanas, siendo concretas, se redujeron al Sindicato internacional propuesto en Spa.

EN PARIS

Conferencias en español

PARIS, 30.—La Dirección de Museos Nacionales, alentada por el éxito de las conferencias en inglés y en italiano, que ha instituido en el Museo del Louvre, ha decidido continuar su obra de aproximación intelectual con la organización de conferencias en lengua española. Estas serán inauguradas el lunes 4 de abril, a las cuatro de la tarde, por el señor Quiñones de León, embajador de España en París, que se ha dignado aceptar el patronato, y por el señor De Alvear, ministro de la República Argentina y por todos los ministros acreditados en París, de las Repúblicas de la América del Sur.

Las cuatro primeras conferencias serán dadas por el señor Angel Vegue y Goldoni, profesor de Historia de la Escuela Superior del Magisterio de Madrid, comisionado por el ministerio español de Instrucción Pública y encargado especialmente de esta misión por la Junta para ampliación de estudios.

Las conferencias se celebrarán en el siguiente orden:

En el Museo del Louvre, el lunes, 4, a las cuatro. «La pintura española en el Museo del Louvre».

El lunes 11 de abril, a las cuatro. «Relación entre la pintura española y las escuelas del norte».

El lunes, 18 de abril, a las cuatro. «Relaciones entre las pinturas española e italiana».

El lunes, 25 de abril, a las cuatro. «Relación entre la pintura española y las escuelas francesas».

REPARACIONES

EL DESARME

Alemania insiste en que cumplido el tratado

BERLIN, 30.—El ministro de Negocios Extranjeros contestó con fecha 26 a la nota de la Comisión interaliada militar, acerca del cumplimiento de ciertas cláusulas, referentes al desarme del ejército y de las obras fortificadas.

Dice que la Reichswehr no posee ahora sino la cantidad de cañones, lanzaminas, ametralladoras, fusiles y carabinas fijadas por el Tratado de Versalles y al protocolo de Spa, y que está realizándose la entrega de todo el material de guerra de las fortificaciones costosas que no ha sido autorizado por la Comisión de control.

En cuanto a las piezas de artillería de los fuertes de Koenigsberg, Custis y Boyem, asegura que son de absoluta necesidad, y que es imposible su entrega ante los sucesos que se están actualmente desarrollando en el Este.

En lo referente a las fábricas de construcción de material, el Gobierno se atiene a la nota que el día 18 del corriente dirigió a la Conferencia de embajadores, añadiendo que la Comisión militar interaliada de control, no tiene derecho a prohibir fábricas que no han sido destinadas por el tratado a tal fabricación.

EXTRANJERO

Guatemala

MILITARES Y PAISANOS. LONDRES, 30.—La Legación de Guatemala comunica que en una lucha habida entre paisanos y soldados, tres de éstos resultaron muertos y varios de ambos bandos heridos de gravedad.

La Policía ha descubierto importantes depósitos de armas.

Inglaterra

LOS CAMBIOS EN EL GOBIERNO. LONDRES, 30.—La «Pall Mall Gazette» cree saber que el primer ministro está dispuesto a hacer pública la decisión que ha tomado relativa a las modificaciones del Gabinete ocasionadas por la dimisión de Bonar Law.

El cambio no será tan numeroso como se creía.

La decisión del primer ministro no se dará a conocer probablemente antes de la reapertura del Parlamento, fijada para el miércoles próximo.

Irlanda

¿HACIA UNA TREGUA? LONDRES, 30.—El «Evening Standard» dice esta noche que tiene razones para creer que algunos irlandeses de opinión moderada se esfuerzan actualmente para que se inicien negociaciones con el Gobierno a fin de llegar a una tregua, para lo cual se busca por una y otra parte el terreno de concordia.

Japón

EL SISTEMA METRICO OBLIGATORIO. PARIS, 30.—La Academia de Ciencias ha sido informada de que el Parlamento de Tokio acaba de declarar obligatorio en el Japón el uso del sistema métrico decimal.

Portugal

SIGUEN LAS DETENCIONES. LISBOA, 30.—Durante la madrugada anterior, la Policía de Seguridad del Estado efectuó varias importantes detenciones, acerca de las cuales guarda absoluta reserva.

Estas detenciones parecen ser que están relacionadas estrechamente con el complot revolucionario, que ha fracasado, por completo.

Ha sido reforzada la vigilancia en la fábrica de materiales de guerra de Brazo de Plata, y continúan acuarteladas en Lisboa y Oporto las fuerzas terrestres y marítimas.

ESTUDIANTES ESPAÑOLES

LISBOA, 30.—Han llegado a esta capital los estudiantes españoles que vienen a visitar a sus compañeros lusitanos.

Esta mañana han visitado lo monumentos más notables.

C. DE TRANSPORTES

SE REANUDAN LAS SESIONES. Un telegrama de gratitud al Rey de España.

BARCELONA, 30.—A las once y media llegó a la estación el tren especial en que regresaron de Madrid el presidente y delegados de la Conferencia internacional del tránsito. Les recibieron el cónsul de Portugal y los jefes de las secciones del Ayuntamiento y Diputación.

Hoy, a las once, se ha reunido la asamblea bajo la presidencia del señor Hano-teaux.

El presidente dijo que, creyendo traducir los sentimientos de los delegados, ha enviado, por acuerdo de la Mesa, telegramas de agradecimiento al Rey, al marqués de la Vega Inelán, al alcalde de Toledo y a los directores de las Compañías de ferrocarriles, que dieron las mayores facilidades para el viaje que hicieron a Madrid.

A continuación se leyó el proyecto de Convenio para el régimen internacional de vías férreas, que consta de 19 artículos. Hablaron los representantes de Italia, de Suiza y de Alemania. Todos examinaron el proyecto, declarándose conformes en principio. El delegado de Italia expuso algunos puntos que serán objeto de discusión.

A las cinco de la tarde se reunió la Comisión del proyecto de Convenio para el régimen internacional de vías navegables.

Se acordó discutir el artículo, entablándose amplio debate sobre el artículo primero, que trata de las vías de agua internacionales.

Mañana, a las diez, continuará la discusión de este artículo.

BARCELONA, 30.—El enviado especial de la Agencia Havas ha recibido noticias de Madrid de los delegados de la Conferencia de Comunicaciones y Tránsito, que tuvieron el honor de ser recibidos por su majestad el Rey de España; según las cuales éstos han visto con gran placer el interés que don Alfonso XIII toma por el porvenir del tránsito, tanto como por el de la Sociedad de Naciones.

A propósito de ésta, se cita con encomio la siguiente frase del Monarca español: «La situación general por que atraviesa el mundo dentro del desolación que reina en la hora actual no se soluciona con otro remedio que con el de la Sociedad de Naciones.»

EN LA AUDIENCIA

El suceso del paseo de Rosales.

Ayer tarde continuó en la sección tercera de la Audiencia la vista de la causa instruida con motivo del suceso del paseo de Rosales.

La sesión estuvo dedicada a la prueba testifical.

LAS SUBSISTENCIAS

BAJA LA CARNE EN BARCELONA

En Pamplona, los huevos a 2,10 la docena

Almería

INCAUTACION DE PATATAS. ALMERIA, 30.—Se ha reunido la Junta de Subsistencias.

Se acordó autorizar la incautación de 1.500 toneladas de patatas, fijando en 25 pesetas el precio de los cien kilos.

Barcelona

BAJA LA CARNE. BARCELONA, 30.—La Comisión de Abastos del Ayuntamiento ha acordado que desde 1 del mes próximo la carne de vaca se venda con una rebaja de 25 céntimos en kilo.

Murcia

PAN A 60 CENTIMOS. MURCIA, 30.—Hoy se han reunido con el alcalde los panaderos y los fabricantes de harinas.

Los primeros se han comprometido a vender el pan a 60 céntimos el kilo, y los segundos a elaborar las harinas sin mezcla de maíz.

Navarra

LA TASA DE LA CARNE. PAMPLONA, 30.—Mañana, a las cinco de la tarde, se reunirá la Junta provincial de Subsistencias, para continuar el estudio de la tasa de la carne de vaca, después de haber recogido datos acerca de los precios que rigen en el mercado.

También se dará cuenta de la aprehensión de varias docenas de huevos, que se vendieron en el mercado al precio de tasa. Hoy se vendieron a 2,10 y 2,20 pesetas la docena.

ORISIS INDUSTRIAL

En Cataluña se trabajará tres días por semana.

BARCELONA, 30.—Los fabricantes han entregado al señor Martínez Anido las bases que proponen para remediar la actual situación de crisis industrial.

El gobernador elevará estas bases al Gobierno.

En ellas se propone un plan para que se trabaje, por lo menos, en todas las fábricas, tres días por semana, a fin de que los obreros puedan atender, en lo posible, a sus más apremiantes necesidades.

Se indica, además, la forma en que el Gobierno, por conducto del Banco de España, puede dar su concurso, y se señalan medidas conducentes al abaratamiento de las subsistencias.

El gobernador ha dirigido una comunicación al presidente del Trabajo Nacional, exponiéndole su deseo de conocer los precios que tenían en agosto de 1920 los artículos del ramo de vestir y la ropa que han experimentado desde aquella época.

Cuando tenga estos datos, el señor Martínez Anido llamará a los comerciantes para pedirles que introduzcan la baja en sus ventas al por menor, con lo cual, acaso se consiga vender más, y aumente también, por lo tanto, el trabajo.

VALENCIA, 30.—Importantes elementos comerciales e industriales organizan una Asamblea, para tratar de la crisis de trabajo que se ha iniciado, obligando a la mayoría de los industriales de Valencia a prescindir, periódicamente, de la mayoría de los obreros.

La situación comienza a inquietar, por notarse malestar en las clases obreras.

CADIZ, 30.—La Prensa y las Corporaciones inician una vigorosa campaña para que el Gobierno conceda a la industria naval la protección que dispensó a otras industrias, a fin de que en los astilleros de Cádiz y otros puertos se vuelvan a construir barcos, dando ocupación a miles de trabajadores, que carecen ahora de medios de subsistencia.

En el Español

“JAULAS DE ORO”

Comedia en tres actos de don Roberto L. Cayol

Don Roberto L. Cayol es uno de los prestigios del teatro argentino, y «Jaulas de Oro» una de sus producciones características.

Leandro, un joven español, con talento y ganas de trabajar, mas sin recursos pecuniarios, emigra a la Argentina. Allí conoce a Ester, joven criolla, hija de padres millonarios, y se enamora perdidamente de ella. Persuadido de que no podrá casarse si se muestra sinceramente como es, se finge titulo de Castilla, conde. Y, en efecto, los padres de Ester, anhelosos de coronar sus millones con una diadema nobiliaria, imponen el matrimonio a la muchacha soñadora, cuyo corazón tiene inútilmente las alas, puesto que los barros de la jaula de oro en que vive le impiden volar. Se lleva a cabo el casamiento. Ester, poco a poco, se va prendando de su marido, pero los esposos no son felices. Porque la superchería de Leandro ha sido descubierta y confesada, desatando los furios de los suegros, el desprecio de la servidumbre y... la desconfianza de Ester, que teme no ser querida por sí, sino por sus riquezas.

El triste marido trabaja, procura redimirse y hacerse perdonar... hasta que la actitud de los que le rodean le obliga a separarse de su mujer... temporalmente, mientras se labra una posición económica.

Su conducta digna acaba de conquistar a Ester y al romántico hermano de ésta, León, y hasta al bondadoso padre de ambos. Para remate, viene al mundo un angelito, rubio como Ester y moreno y se ojos negriscos como Leandro. León vence, derrochando oratoria, buen sentido y corazón, las últimas dificultades opuestas por la terrible abuela, que, al fin, llora y canta y concede el perdón junto a la cuna del inocente nietecito.

Como se ve, el problema que estudia Cayol puede presentarse en cualquier punto del globo, en cualquier nación joven al me-

EL ASESINATO DEL PRESIDENTE

La Jurisdicción de Marina no se inhibe

Después del asesinato. Asciende a 172 el número de senadores que se han inscrito, hasta la fecha, para constituir un fondo con que premiar al que descubra los asesinos del señor Dato.

No hay inhibición. El ministro de Marina ha negado que la jurisdicción ordinaria se haya inhibido en la sumaria que se instruye con motivo del atentado al señor Dato en favor de la jurisdicción de Marina.

Las actuaciones de ayer. El Juzgado especial practicó ayer diversas diligencias complementarias, de escaso interés.

El inspector de Seguridad manifestó que no había nada nuevo que decir, y que la Policía sigue trabajando.

Los que ven a Casanellas. Vamos a recoger en pocas líneas los diversos rumores que circulan respecto al paradero de Casanellas.

Unos dicen que está en Lyon. Otros, que lo han visto cerca de Burdeos.

De Orellana la Vieja (Badajoz) se han transmitido noticias; asegurando que anda por allí, y que habló con dos sujetos; la Guardia civil practica averiguaciones.

Un obrero de la misma región afirma que se dirigió a él, pidiéndole un favor, que el obrero le negó. Entonces el supuesto Ramón se internó en el monte.

Otros manifiestan que Ramón está en Toledo.

Y, finalmente, unos viajeros llegados ayer en el tren de Badajoz, han manifestado que un sujeto sospechoso, que durante el trayecto iba estrechamente vigilado, se arrojó a la vía cerca de la estación de Algodor.

Se practicó un reconocimiento por aquellos lugares, y el individuo habla desaparecido.

Claro es que todos los viajeros aseguraban que el fugitivo era Casanellas.

Las dos jurisdicciones. Ayer publicábamos la noticia de que la jurisdicción de Marina había pedido la inhibición de la ordinaria en la causa del asesinato del señor Dato.

Añadimos que con tal motivo se celebró una reunión, asistiendo el Juzgado especial y el fiscal de la Audiencia.

Dábase la información entre interrogatorios, porque la reserva que se guardó nos impedía hacer la afirmación en concreto, apuntándonos únicamente a los detalles que pudimos recoger, y haciendo de ellos las deducciones naturales, puesto que la reunión tuvo lugar y el requerimiento también.

Ahora, que éste fué en sentido inverso al que dijimos.

Sabiendo es que desde que se cometió el asesinato comenzaron a actuar paralelamente las dos jurisdicciones, la de Marina y la civil, en la misma forma que ocurriera en la causa seguida contra el capitán Sánchez, en la que, como se recordará, actuaron las jurisdicciones ordinaria y militar.

Ahora bien y ayer el Juzgado especial, después de consultar varios textos, dirigió un requerimiento a la jurisdicción de Marina para que ésta cesara en su actuación, inhibiéndose en favor de la que hasta ahora viene instruyendo la causa.

Marina aún no se ha inhibido, y caso de que no lo haga se promoverá la competencia, que habría de resolver el Supremo.

BILBAO, 30.—Mañana, a las once, se celebrarán con toda solemnidad en la Basílica de Santiago los funerales por el alma del señor Dato.

Al acto asistirán todas las autoridades civiles y militares y de Marina.

BARCELONA, 30.—Continúan los trabajos de investigación que practican la Policía y la Guardia civil, habiendo sido detenidos cuatro individuos, sobre los que recaen vehementes sospechas de estar complicados en el complot que costó la vida al señor Dato.

En el Juzgado se ha recibido un nuevo exhorto del Juzgado de Madrid para que se reciba declaración a un industrial de esta ciudad, que tuvo en su casa a alguno de los supuestos autores del asesinato.

BARCELONA, 30.—Se ha enviado al juez del distrito del Congreso, de Madrid, la ficha antropométrica de Ramón Lluch Casanellas, que se halla detenido en la Cárcel Central de Barcelona, para cotejarla con la del supuesto Casanellas, uno de los autores del asesinato del señor Dato.

Criticas teatrales

En el Español

“JAULAS DE ORO”

Comedia en tres actos de don Roberto L. Cayol

nos, en la que el pasado de cada cual, de los que vienen de fuera sobre todo, es tan difícilmente conocido, que... se renuncia, por lo común, a conocerlo; mas, sin duda, en las orillas del Plata se da con mucha frecuencia.

Lo más interesante de la obra es la psicología de los personajes, complicada, mezclada de brusca, violenta, agreste, en formación, plétores, muy propia de un pueblo joven, desarrolado muy de prisa, de una inmigración copiosa y abigarrada, y donde el arribo de los inmigrantes se ha de coadear, no pocas veces, con el rastacuerismo esnobista de algunos criollos.

La marcha de la acción intriga siempre, y el choque pasional, en ocasiones, conmueve. La arquitectura teatral de «Jaulas de oro» es hábil, y delata la mano de un dramaturgo necho, muy conocedor de su oficio.

Suelto, vivo y natural el diálogo, brillante y energético en algunas escenas, en otras peca por exceso de literatura, de retórica, pecado, a mi juicio, muy perdonable; y, desde luego, más perdonable que el vicio contrario: la chabacanería.

En toda la comedia vibran un amor a España, para nosotros muy digno de estima, y un aprecio el intelectualismo, de la abnegación, del desinterés y del trabajo, muy plausible.

El acto primero es el más endable, y el segundo, el mejor de «Jaulas de oro». El público aplaudió al final de los tres, y al concluir algunas escenas del segundo.

La interpretación pareció adolecer de falta de ensayos. No obstante, la señora Quiroga fué la gran actriz de siempre, y los señores Fregues, Achardi, Bataglia y Carrizo tuvieron aciertos indudables.

Rotallan

Huelga de campesinos en Sevilla

Disturbios en Daimiel (Ciudad Real). Otro tiroteo en Mataró. El señor Martínez Anido desmiente los cargos contra él formulados

Barcelona

OTRO TIROTEO

BARCELONA, 30.—Dicen de Mataró que los detenidos con motivo de los sucesos de anteayer, son siete, cinco procedentes de Barcelona y dos de la localidad.

En los talleres metalúrgicos de Pleker se presentó una comisión de obreros forasteros, a exigir a los de allí el carnet del trabajo. Como éstos eran del Sindicato libre se promovió una cuestión y se dispararon varios tiros.

Los forasteros huyeron, pero al poco rato fueron detenidos tres.

A mediodía de hoy se ha verificado en Mataró el entierro de las dos víctimas de los sucesos de anteayer.

Por la tarde se presentaron todos los obreros al trabajo, que se ha reanudado en todas las fábricas y talleres, restableciéndose la normalidad.

DECLARACIONES DE MARTINEZ ANIDO

BARCELONA, 30.—En la entrevista celebrada esta noche con el gobernador por los periodistas, uno de éstos le preguntó, refiriéndose a las manifestaciones que la Prensa atribuye al ministro de la Gobernación sobre el funcionamiento de los Sindicatos Únicos y libres, si éstos eran legales.

El señor Martínez Anido procuró eludir la respuesta, limitándose a decir que cuando se posesionó del cargo ya se encontró con que estaban clausurados los locales del Sindicato Único y se había declarado ilegal el cobro de cuotas.

A preguntas de los periodistas, el gobernador ha insistido en hacer ver lo difícil que resulta remediar en poco tiempo males que son consecuencia de larga actuación terrorista.

A los que censuran los procedimientos que se siguen—ha añadido—quisiera verlos cómo se las componían. Que vengan ellos para convencerse de si es posible arreglarlo todo en cuatro días.

De todos modos, la mejora en el aspecto social es innegable. Han terminado las huelgas, y en Barcelona y su provincia se trabaja en todas partes con normalidad y sin imposiciones.

Los atentados terroristas son hechos aislados y sus autores permanecen ocultos, pues si se les conociera serían cogidos.

Interrogado acerca de las manifestaciones del señor Prieto en el debate parlamentario, dijo el señor Martínez Anido que son absur-

dosamente falsas, pues en el Gobierno civil no se han dado fondos para nada ni se tiene a sueldo a nadie, como el diputado socialista, afirmó.

Agregó el gobernador que en este sentido ha telegrafiado al ministro de la Gobernación.

EL ASESINATO DE BRAVO PORTILLO

BARCELONA, 30.—El juez que instruye las causas por delitos terroristas ha dictado auto de procesamiento y prisión, sin fianza, contra Samuel Pérez y Progreso Ródenas, por suponerseles complicados en el asesinato de Bravo Portillo.

Ciudad Real

DISTURBIOS EN DAIMIEL

CIUDAD REAL, 30.—Comunican de Daimiel que después de un mitin, en el que los oradores aconsejaron a los obreros que persistieran en el paro hasta conseguir el aumento de salario, se excitaron los ánimos, y varios grupos de obreros intentaron asaltar varias fábricas de aceite y orujos, lo que logró impedir la Guardia civil.

El Ayuntamiento convocó a los patronos y obreros, con objeto de buscar una solución al conflicto.

Durante la reunión se agrupó en la plaza más de un millar de personas en actitud hostil, viéndose obligada la Benemérita a dar una carga para despejar los alrededores.

Un guardia cayó del caballo que montaba, hiriéndose levemente.

Sevilla

HUELGA DE CAMPESINOS

SEVILLA, 30.—Una Comisión de labradores y propietarios ha venido de Cabeza para poner en conocimiento del gobernador que los obreros campesinos han amenazado la declaración de huelga, por haberseles rebajado los jornales.

El gobernador ha conferenciado con el alcalde de aquel pueblo.

También ha conferenciado con el teniente coronel de la Benemérita, que saldrá esta tarde para Cabeza, a fin de procurar la solución del conflicto.

PROVINCIAS

Orquesta Sinfónica Temblor de tierra en Almería

ALMERIA, 30.—A las cinco y cuarto de esta mañana se sintió un terremoto de pequeña intensidad.

En el vecindario se produjo escasa alarma, por hallarse durmiendo la mayoría de la población.

CANARIAS

UN FUEGO A BORDO

TENRIFE, 30.—En Agarete, puerto de estas islas, se incendió el palebote de cabotaje interinsular «Canario», quedando completamente destruido.

A consecuencia de las quemaduras recibidas pereció un marinero, resultando otro gravísimo.

El siniestro se produjo por encender los pescadores un cigarrillo en la boveda, donde se halla el depósito de gasolina, que explotó.

LA REFORMA DE LA SEGUNDA ENSEÑANZA

AL PADRE RUIZ AMADO

Permítanos el ilustrado padre jesuita, autor de tan valiosos estudios pedagógicos, una explicación, a propósito del artículo publicado ayer en EL DEBATE, acerca de los estudios de «La Religión en la segunda enseñanza».

La ponencia del plan de reforma, actualmente sometido a la deliberación de los Claustros, no ha pretendido herir ningún interés, y mucho menos la enseñanza religiosa. Ha intentado resolver un gran problema nacional, con la mayor altura de miras, y quiere agrupar a todos los hombres cultos de buena voluntad para sacar a flote un proyecto—el que sea—que acabe con esta gran vergüenza nacional, que llamamos Bachillerato español. Sabemos que la enseñanza de la Religión seguirá la suerte y los vaivenes de la política. Esta es la realidad, y no lo ignora el padre Ruiz Amado.

Cualesquiera que sean nuestras opiniones particulares, esa realidad, como la de la división del profesorado en esta materia, harán que apenas pese en la resolución que el ministerio adopte el criterio que formulemos pocos o muchos catedráticos.

Ahora bien; actualmente la enseñanza de la Religión es voluntaria, y apenas se matriculan contadísimos alumnos. El curso actual consta de sesenta a setenta horas de clase alterna. El proyecto asigna cuarenta conferencias, más las correspondientes a los domingos. Total, setenta conferencias en el curso, reforzadas con prácticas religiosas, a las que asisten hoy los católicos (no lo ignoramos); pero por separado profesor y alumnos. No nos parece vitando crimen pedir que el profesor diga la misa y los alumnos le oigan.

Por lo menos, reconocerá el padre Amado que el problema de la Religión apenas sufre variación alguna. Podemos adelantarle que la próxima asamblea dejará totalmente este asunto a la superior disposición del ministerio, precisamente porque la disparidad de criterios hará imposible la concreción de una propuesta.

El profesorado, que se interesa por la viabilidad de esta reforma, agradece sinceramente el voto de calidad, representado por autor tan competente como el padre Amado, favorable a la tendencia y al conjunto del plan. Hora es ya de que derechas e izquierdas colaboren conjuntamente en la resolución de estos problemas, que, por ser nacionales, a todos atañen y a todos comprometen.

Las órdenes y congregaciones religiosas, tienen en España una gran tradición clásica, y puesto que significados prohombres de la izquierda comulgan hoy en estos altos ideales de educación clásica, igualmente nos parece este el momento más adecuado para implantar una reforma, que, como dice muy bien el padre Amado «corregría casi automáticamente las deficiencias principales del Bachillerato actual, y allanaría el camino para dar un paso más hacia el clasicismo helénico, y muchos y largos pasos para elevar el nivel actual de nuestra juventud, tan bien dotada por el Cielo y tan mal aprovechada por la enseñanza de hace más de un siglo».

La inercia tradicional de nuestra política espera que la disparidad de criterios y la disociación de fuerzas permita prolongar esta lenta agonía de las mejores energías nacionales. Para impedirlo bueno será sacrificar determinados répasos al detalle (no nos referimos a la Religión), y contar en todo momento con plumas tan bien pergeñadas como la del padre Ruiz Amado.

UN CATEDRÁTICO

N. de la R.—Un docto catedrático nos suplica insertemos el artículo que precede, y nos ha parecido venir en ello, aunque no participemos de todas las opiniones y puntos de vista que en él hallamos.

En lo que contradice al artículo del ilustrado padre Ruiz Amado, a que alude, no nos ha parecido replicarle, entre otros motivos, porque el propio Ruiz Amado sabrá hacerlo satisfactoriamente y con la competencia y dominio del asunto que caracterizan a sus trabajos.

EL GRAN TORNEO NACIONAL

Una comisión, formada por los señores Murias, Rubio, Maros y Cifuentes, en representación del Casino de Madrid, Centro del Ejército y Armada y Gran Peña, estuvo a visitar a la Junta directiva del Liceo de América para convenir la mutua cooperación al proyectado torneo y cambiar impresiones acerca de las bases que han de regirlo.

El doctor Alcaraz, presidente interino del Liceo; el secretario, señor Camino, y los demás miembros de la Directiva, ofrecieron todo género de facilidades.

Los señores Murias, Cifuentes, Martos y Rubio, en unión de don Román del Prado, representante del Liceo de América, celebraron una sesión previa, donde se leyó un bosquejo de los estatutos reguladores del torneo, y se acordó someterlo a maduro análisis y controversia en subsiguientes sesiones.

Si, como es de esperar, dados los excelentes propósitos y capacidad de los señores representantes de las mencionadas Sociedades, se logra obviar todas las dificultades, podremos presenciar un acontecimiento ajedrecístico de tal importancia y trascendencia, que hará época en nuestra Patria.

Queda pendiente la reunión del Círculo de Bellas Artes, que se reunirá en junta para decidir acerca de su cooperación. Fundadamente confiamos en los aficionados que en esta Sociedad será una colaboradora más en la empresa iniciada.

Antonio María AUTRAN

En la tarde del martes 29 se celebró nueva reunión entre los señores representantes de las Sociedades, y con asistencia del campeón de ajedrez de España, don Manuel Golmayo, en el Casino de Madrid.

Se trató y discutió ampliamente acerca de las bases presentadas, y con verdadero espíritu de concordia y gran acierto se llegó a fijar un criterio preciso en los distintos puntos sometidos a examen.

Convinió también en que un ilustre prócer, que ostenta grandeza de España, solicitará de su majestad el Rey una audiencia para que una comisión, designada ya, impetore de nuestro augusto Monarca el alto honor de que patrocine el futuro gran torneo.

IMPRESIONES DE PARIS

Primavera en seco. El gran viernes. Crítica canina. En busca de una Cenicienta.

La primavera parisense viene este año menos florida que de costumbre. Escasean hasta las lilas, la flor que en esta época solía abundar en París como en ninguna parte. Las floristas echan la culpa a la sequía persistente que se nota en toda Francia desde hace muchas semanas, y a las terribles heladas que el mes pasado hubo en toda la Provenza, nuestra gran proveedora de flores en este tiempo.

Que esta sequía ha sido general en esta parte de Europa, se deduce de la noticia excepcional que nos llega de Ginebra. Las aguas del lago Lemán han bajado tanto, que en el puerto de la ciudad suiza ha quedado visible una piedra tristemente célebre, de ordinaria cubierta por las aguas, en la cual se grabó en 1820 esta inscripción: *Llorarán vuestros ojos cada vez que me vean. Aquel año fué, en efecto, de terrible miseria, a causa de la sequía.*

El Gran Viernes llamaban los franceses en la edad media al Viernes Santo, cuando coincidía con la Anunciación de Nuestra Señora, el 25 de marzo, como ha sucedido este año. Con tal motivo, y según tradición que data del siglo XIII, se ha celebrado un solemne jubileo en el santuario de Puy-en-Velay, donde se venera una imagen de la Virgen María, traída de Egipto a Francia por San Luis.

Y ya que me referí al Viernes Santo, es digno de notarse que en los restos de París ha desaparecido casi totalmente el espectáculo deplorable, que no era raro antes de la guerra, de las comilonas de promiscuación que en Viernes Santo solían organizar ciertas pandillas de incrédulos, aún más faltos de educación que de creencias, muy ufanos de escarnecer la abstinencia de los más. Los años de unión sagrada han traído la abolición de casi todas las groseras estridencias de ese género; sin contar con que las angustias de

ASAMBLEA DE AYUNTAMIENTOS

Se nombra una Ponencia permanente

A ella corresponderán las iniciativas para mejorar las Haciendas locales.—Visita al ministro de Hacienda. Banquete en el Ritz

En Hacienda

Por la mañana estuvieron los alcaldes visitando al ministro de Hacienda, quien les dijo que su pensamiento coincidía con el expuesto por el señor Allendesalazar, ya que este asunto de la concesión de la décima a los Municipios lo consideraba como cuestión de Gobierno.

Obedecen, a juicio del ministro, las confusiones a lo mal redactada que está la ley de presupuestos en este punto, pues en el ministerio se estudiarán los proyectos de obras urbanas, en cada caso, sean o no comprendidos en un empréstito.

El alcalde de Valencia insistió ante el ministro, en la necesidad de que se fije un plazo para la aprobación o desaprobación de los proyectos, añadiendo el señor García Cortés que debía consignarse en caso de negativa, la razón en que ésta se apoyase.

Banquete en el Ritz

A las dos de la tarde se celebró en el Ritz el banquete dado por el Ayuntamiento de Madrid en honor de los asambleístas de provincias.

Ocuparon la mesa presidencial los señores conde de Bugallal, Sanz y Escartín, Cambó, conde de Limpías, alcalde de Barcelona, señor Martínez Domínguez, los señores conde de Vallellano y Serrano Jover, diputados por Madrid; el señor Fernández Giménez, en representación del gobernador civil de la provincia; los alcaldes de Valencia y Zaragoza y el señor Alvarez Villamil.

Entre los concejales de Madrid, recogimos a los señores Montes Jovellar, Maura, García Vinuesa, Navarro Enciso, Arribas, Silva, Díaz Agero, Asprón, Cordero, García Cortés, López Baeza, García Revenga, Camacho, Martín, Reglero, Oñis y Martínez.

Al final del banquete hablaron solamente los condes de Limpías y Bugallal, viéndose

defraudados los asistentes, quienes esperaban oír al señor Cambó, único jefe parlamentario que se sirvió corresponder a la invitación de los Ayuntamientos españoles, para asistir al banquete.

Los discursos

El conde de Limpías habló elocuentemente, mostrando en primer término su satisfacción por el acto, y dirigiendo un expresivo saludo a las representaciones municipales. Subrayó el hecho de reunirse la representación más alta, el conde de Bugallal, ministro de la Gobernación, y los más populares, los organismos municipales de toda España.

Al final de la guerra se ha notado un resurgimiento en las ciudades, consecuencia de la ausencia de gentes en los campos, y de la formación de numerosas colonias extranjeras. Se han desbordado las poblaciones, agudizándose, por lo tanto, el problema de las haciendas locales.

Necesitan desarrollarse las grandes poblaciones, y para aumentar los medios de urbanizarlas, requieren nuevos recursos, para conseguir los cuales, busca el apoyo del Estado, no exclusivo para las grandes capitales, sino extendido también a las poblaciones reducidas. Así lo espera el Ayuntamiento de Madrid, aprovechando los momentos actuales para saludar fraternalmente a las representaciones de las municipalidades congregateadas.

El conde de Limpías fué muy aplaudido y los aplausos volvieron a sonar cuando se levantó el ministro de la Gobernación.

Empezó el señor Bugallal recordando el tiempo en que ocupó el cargo de director general de Administración local, en cuyo puesto dió muestras de su amor a la vida municipal, llegando a ser en su vida política este convencimiento, tan de corazón, que sus mejores votos se dirigen en pro del fortalecimiento de los Municipios, y más en los momentos actuales, en que bien puede decirse que la vida de los Concejos es exhuberante.

Esto indica que ha de buscar los Ayuntamientos medios adecuados de fomentar sus fuentes de ingresos, pero teniendo siempre presente que las fuentes no han de estorbar los legítimos ingresos de la Hacienda general. En la convivencia de ésta con las provinciales y municipales, ha de buscarse la razón de vida de todas; esto es algo difícil, porque no es posible dividir al contribuyente distinguiendo su capacidad económica aplicada al fuero nacional y a las necesidades de los Municipios, y tampoco les es posible a los Ayuntamientos vivir con los impuestos, se manifiestan estos deseos tan legítimos, de los cuales bien puedo decir que es un prólogo y como un atisú, la petición de la décima de contribución, que los aquí congregateados, principalmente piden.

Esto no resolverá el problema de las Haciendas locales. Yo sé que no se resolverá sin oír a las coparticipaciones. En un estudio amigable y fraternal entre el citado y los Ayuntamientos, cumpliendo uno y otros su misión, es donde únicamente se hallará la clave satisfactoria.

Quiero terminar dirigiendo un saludo expresivo a vuestras ciudades y haciendo votos por que el reencuentro del éxito de vuestras pretensiones sirva para en el futuro, trabajar unos por otros, y todos, por que adquiera cada vez más vigor la vida municipal.

Una salva de aplausos acogió las últimas palabras del ministro.

La sesión de clausura

A las cinco menos cuarto abre el conde de Limpías la sesión de clausura. Con él presiden los alcaldes de Barcelona y de Valencia. Actúa de secretario don Francisco Ruano.

Una proposición

La representación municipal de Barcelona presenta una proposición, la cual es aprobada.

Comprende los siguientes puntos: Primero. Se nombrará una Ponencia, que actuará con carácter permanente, para cumplimentar los acuerdos de la Asamblea y resolver las incidencias a que dé lugar. Segundo. La Ponencia se compondrá de seis representantes de Ayuntamientos y tres funcionarios municipales. Los representantes de Ayuntamiento serán nombrados por los Ayuntamientos que quieran estar representados en la Ponencia. El acuerdo deberá ser comunicado al alcalde de Madrid antes del próximo día 20 de abril. Designarán dos representantes los Ayuntamientos de más de 100.000 habitantes, dos los de más de 25.000 y otros dos aquellos cuya población no exceda de dicha cifra.

Verificado el escrutinio por el señor alcalde de Madrid, éste constituirá la Ponencia, en la que será presidente. Una vez constituida la Ponencia con los seis representantes de Ayuntamiento, la propia Ponencia nombrará los tres ponentes funcionarios.

B. O. VIDAL

París, 29 marzo 1921.

Tercero. La Ponencia tendrá los siguientes cometidos:

- 1) Los señalados en el extremo primero.
- 2) Elaboración de las iniciativas que considere de interés presentadas por alguno de los Ayuntamientos representados en las ponencias, o ampliaciones de la base legal actual de las haciendas locales españolas, y por otra parte, a la reo y puntual adjudicación de todas las disposiciones vigentes relativas a esta materia.
- 3) Preparación de un proyecto de una Oficina municipal que—bajo la inspección de la Ponencia—cuide de los trabajos de índole burocrática relacionados con la labor de las Asambleas.

Cuarto. La actuación de la Ponencia, y en su día de la Oficina, en nada ha de obstar a la absoluta libertad de los Ayuntamientos para determinar y poner en práctica con completa autonomía la política financiera que estime más conveniente a las necesidades especiales de cada localidad.

La Ponencia

Se suspende la sesión unos minutos para designar provisionalmente la Ponencia. Resultan designados interinamente los alcaldes o representantes de los Ayuntamientos de Madrid, Granada, Coruña, Salamanca, Valencia y Segovia, y tres funcionarios de los Ayuntamientos de Barcelona, Zaragoza y Alicante.

Renovada la sesión, hace uso de la palabra el señor García Cortés, para manifestar que hasta ahora sólo se han obtenido palabras corteses, pero no promesas concretas. Dice que si la Asamblea con lo hecho se contenta, no se conseguirá nada. No cree que sea suficiente lo que ha manifestado el señor Allendesalazar; por eso se siente pesimista.

El señor Serrano Jover manifiesta, por el contrario, su confianza en que se obtendrá el pedido y su satisfacción por la manera como se han desarrollado los acontecimientos. Con su doble carácter de concejal y diputado, se ofrece a la Asamblea, haciendo hincapié en la necesidad de exigir el cumplimiento de la palabra dada por los parlamentarios.

Luego de una elocuentísima disertación, demuestra cómo el Poder público ha sido una rémora para los Municipios y llegó en muchas ocasiones a arrancar de las haciendas locales los impuestos mejor planeados y hechos efectivos con más perfección, para nutrir las partidas de ingresos generales de la Hacienda. Hace votos por que se llegue a erigir en Madrid un Casa Municipal, representación de todos los Ayuntamientos españoles, en la cual pueda funcionar un secretario con amplio radio de acción. (Es muy aplaudido.)

Patriótico discurso del alcalde de Barcelona

El alcalde de Barcelona, señor Martínez Domínguez, dice que es pesimista por lo que el Estado pueda hacer; pero tiene fe en la fuerza de los Municipios. Expresa su gratitud al alcalde de Madrid y al pueblo que éste representa, diciendo, en párrafos de gran sinceridad y elocuencia, que Madrid puede dignamente parangonarse con las grandes capitales europeas. Se lleva una impresión halagadora, pues a los notorios progresos de la ciudad unese el encanto de la distinción aristocrática, manifestada siempre cuando el propio gusto se refina.

Dice que no flaqueó nunca el amor de Barcelona a España, no a la que con mezquididad crean las banderías partidistas, sino a la grande, a la de los años destinados que supo bajo el cielo y el sol de España fundir en el pueblo los ideales de la edad moral y de espiritualismo cristiano que supo, bajo el cielo y el sol de España, al tren, y el conde de Limpías abandonó la presidencia para despedirse.

Habla luego el alcalde de Valencia, que es preciso sentirse optimistas. En palabras de los políticos quiere ver la fe de los hombres, y nada desanima tanto como sentir que los demás desconfían de nuestras palabras. Ya sabe que el mal de España la sobra de política y la falta de hombre pero no desconfía de las promesas del señor Allendesalazar ni de las de los señores Gallag y Argüelles.

Canta inspiradamente a Castilla; dirige elogiando al Ayuntamiento de Madrid, y termina pidiendo que para que sea la solidaridad duradera requiérese continúan siendo defensores de los Ayuntamientos que nada consiguen los que lo hayan conseguido todo. (Grandes aplausos.)

Brevemente intervienen después los señores Barriacart, Serrano Jover y García Cortés.

El conde de Limpías

Resume los discursos del conde de Limpías, congratulándose del éxito de la Asamblea, congratula y por aclamación se aprueba, que la Ponencia nombrada encamine preferentemente sus gestiones a conseguir la obtención de la décima.

Da las gracias a las representaciones que con su visita han honrado a Madrid, y se felicita de la exaltación patriótica de los oradores.

Unidos los Municipios españoles podemos mucho. Al llegar encontrásteis nuestros brazos abiertos; al partir llevéis nuestro ferviente saludo para vuestras ciudades. Todo lo hicimos por la Patria; pues bien, señores, viva España!

Este viva fué unánimemente contestado, y acto seguido, a las seis y media de la tarde, se levantó la sesión.

LA FEDERACION C. A. DE SANTIAGO

La Asamblea de la Federación C. A. de Santiago tendrá extraordinaria importancia. Asistirán representaciones de toda la comarca, que informarán sobre las soluciones propuestas para defender la ganadería contra el trust formado por la Asociación de abastecedores de Barcelona. Se espera que los acuerdos que la Asamblea adopte han de ser altamente beneficiosos para los labradores.

Tercer Círculo de Estudios

Ayer tarde se reunió el Tercer Círculo de Estudios. Lo presidió don Angel Herrera. El señor Fuentes Pila concluyó de exponer y comentar el capítulo «La justicia distributiva», del libro del padre Vermeersch «Cuestiones acerca de la Justicia». La parte del mencionado capítulo que ayer se explicó es la que trata de la democracia cristiana.

Don Federico Siquía comenzó su discurso de entrada acerca de «La vagancia». Lo proseguirá en el próximo Círculo.

Finalmente, el señor Siso Cervero expuso detenidamente la situación del partido socialista español ante el Congreso extraordinario que se celebrará en Madrid el próximo día 9 de abril.

El Rey no irá a América este año

Con este título publica nuestro querido colega EL UNIVERSO el siguiente suelto: «Podemos asegurar, sin temor a ser desmentidos, que el viaje a América que con tanto anhelo desea realizar su majestad el Rey, no se llevará a efecto en este año.

Indudablemente, en esa determinación de aplazar el viaje habrá influido principalmente la situación política-social de todos los países, y también el cambio sufrido por las circunstancias, como consecuencia del vil asesinato de don Eduardo Dato».

Los telégrafos en España 1901-1916

Hemos recibido la estadística oficial del servicio telegráfico y telefónico en España, publicada por el ministerio de la Gobernación, y que registra los datos minuciosamente computados en 1916, relacionándolos con los de años anteriores.

En los gráficos que figuran al final del volumen se sintetiza lo que más puede interesar en general a los lectores, y que, a nuestra vez, resumiremos aquí.

Desde principio de siglo hasta el citado año 1916 la red telegráfica general de España ha pasado de 72.975 kilómetros a 108.054. El número de despachos transmitidos pasó, en igual período, de 4.627.718 a 10.746.547. Las nuevas estaciones abiertas al público fueron 901. El personal fué aumentado, en los mismos años, de 4.060 empleados de todas categorías, a 6.498. Y la recaudación, por último, pasó de 7.389.507 a 14.371.085 pesetas.

Si relacionamos entre sí estos datos, habremos de deducir que el servicio telegráfico español ha aumentado mucho su rendimiento durante los tres primeros quinquenios de este siglo. En efecto, a los aumentos de poco más del 50 por 100 en el personal, número de estaciones y extensión de la red, corresponden aumentos de más del 100 por 100 en el número de despachos y 95 por 100 en la recaudación por los mismos. Este resultado obliga a felicitar al Cuerpo de Telégrafos; tanto más cuanto que el aumento de estaciones y de servicio en general, durante el referido período, no ha correspondido, y ni con mucho, el aumento de aparatos; y advirtiéndose que la mayoría de nuevos aparatos adquiridos son del anacrónico y lento sistema Morse.

Administración de EL DEBATE
HORAS DE OFICINA
Mañana 9 a 1
Tarde 3 a 7

El nuevo programa naval inglés

La evolución del submarino

Apenas había llegado a alcanzar el acorazado las características esenciales que lo definen, y se estaba aún muy lejos de reconocer la revolución que había introducido en la guerra naval, cuando ya comenzaban a llevarse a cabo los primeros ensayos serios del único rival que hasta hoy se le ha podido oponer eficazmente; el submarino.

El enemigo del acorazado

Navegar por debajo de la superficie del mar y, sobre todo, combatir con la extraordinaria ventaja que da el hacerlo oculto, son cosas que de todo tiempo han tentado a los hombres por el lado del provecho utilitario y por el de la imaginación aventurera. Y aunque la historia de las tentativas que han precedido al submarino actual es larga y aquí estaría muy fuera de propósito, algo habrá que decir de ella para dar a las cosas su alcance y significado exactos.

El movimiento científico de fines del siglo XVIII, tan audaz y emprendedor por una parte, y tan sólida y establecimiento por otra, sobre las bases que le ofrece el progreso que en aquella centuria habían experimentado las disciplinas físico-matemáticas, se

encauzó hacia la navegación submarina tan pronto como encontró para ello un estímulo en las grandes guerras navales de la época, señaladamente en las de la independencia de los Estados Unidos y en las que sostuvieron Inglaterra y Francia en tiempo de la Revolución y del Imperio.

Las etapas del submarino

Si aquella primera tentativa, de que habla Aristóteles, de la flota de Alejandro en la batalla de Tiro para echar a pique los buques enemigos por medio de un aparato que, todo lo más, podría ser una campana de buzo muy rudimentaria, fué, en efecto, un hecho histórico, lo mismo que un segundo ensayo que cita Bacon realizado por un inventor desconocido en el Tajo, cerca de Toledo, a presencia del emperador Carlos I de España y V de Alemania, que se interesó mucho en él, es preciso reconocer que entre tales aparatos, así como entre los que construyeron Guillermo Bourne en 1580, Cornelio Van Drebbel en 1624; los proyectos del P. Mersenne (1644), San (1653), Borrelli (1679), Cimininus (1688), Doligni (1688), Symons (1729), Dionis (1772) y, finalmente, el del inglés Day, la primera víctima de la navegación submarina (Plymouth, 1774) y los ensayos hechos en las ocasiones citadas, hay una gran diferencia. Las primeras son fruto de la audacia y del ingenio natural, los otros de una concepción ya científica aunque más o menos elemental e imperfecta.

En 1776 construyó el americano Bushnell un aparato en el que muy en embrión podían ya verse las líneas fundamentales de los submarinos posteriores, aunque sin emplear en él otra fuerza que la humana para mover la hélice, utilizada como propulsor sesenta y un años antes de que la aplicase Ericson a

la navegación en superficie. Como arma ofensiva llevaba una especie de mina que por medios ingeniosos, aunque primitivos, podía fijarse a la obra muerta de un buque fondeado. No obstante la imperfección de este aparato, estuvo a punto de conseguir volar la fragata inglesa Eagle; de modo que con justicia llamamos a Bushnell sus compatriotas padre de la navegación submarina.

La obra de Fulton

Otro americano insigne, Fulton, el creador de la navegación a vapor, proyectó un submarino mayor y más perfecto que el de Bushnell, pero fundado en los mismos principios, y se le ofreció a Francia durante las guerras de la Revolución.

A pesar de que los ensayos fueron satisfactorios, dentro de lo que podía esperarse de los medios rudimentarios de la época y del informe favorable de la Comisión, formada por sabios de la talla de Monge y Laplace, el Gobierno y las autoridades marítimas no le fueron favorables, y Fulton hubo de ofrecer su invento a Holanda, sin obtener mejor resultado.

Volvió de nuevo a Francia en tiempo del Consulado, y con el apoyo de Laplace y Monge llegó a construir un submarino con arreglo a su proyecto, pero como no diera los resultados que, sin derecho alguno, se esperaban de un primer ensayo con elementos tan imperfectos, la Marina, que en conjunto le era hostil, consiguió que se abandonase el intento, y Fulton marchó a ofrecer su invento a Inglaterra, donde, como es natural, no halló eco ni simpatía, y hasta llegó a concedérsele una cantidad de alguna importancia (15.000 libras esterlinas), con la condición, según se dice, de que no se ocupase más de submarinos. Con todo, en 1814 emprendió en América la construcción de otro buque mayor, de tipo especial y que presen-

taba la particularidad de no estar movido por la fuerza humana, ni por el viento en la navegación de superficie, sino por una máquina de vapor.

A mediados del siglo XIX, y tras de una serie de ensayos infructuosos, un alemán, Bauer, construyó otro submarino con intento de atacar la escuadra danesa que bloqueaba a Kiel, en la que, según se dice, no dejó de hacer algún efecto moral, no obstante la pequeñez e imperfección del submarino. Después de dolorosas decepciones, pasó Bauer a Inglaterra, sin que allí se le atendiese, aunque, según afirma Laubeuf, se copió su modelo con mala suerte, porque el submarino inglés de plagio se perdió con muerte de sus cinco tripulantes. Bauer pasó entonces a Rusia, y no obstante la animadversión del Almirantazgo y de la Academia de Ciencias, aprovechando la circunstancia, favorable para él, de la guerra de Crimea, construyó el *Sea Turtle* (Diablo marino; el modelo anterior se llamaba *Brandtaucher* (buzo incendiario), con el que realizó 184 inmersiones; pero se le obligó a hacer experiencias de tan mala fe, que al producirse en una de ellas una avería inevitable, se consideró fracasado su intento, y el infeliz Bauer hubo de salir de Rusia y murió en la miseria.

Otra nueva guerra de Norteamérica, la de Secesión, dió lugar a un nuevo invento. Los Estados del Sur, que no podían hacer frente a la supremacía naval de los del Norte, echaron mano, si no de submarinos propiamente, por lo menos de buques de super-inmersión, es decir, que podían sumergirse hasta no dejar fuera del agua más que una parte muy pequeña de su superestructura, y hasta algunos podían sumergirse completamente por breves momentos. Sus medios ofensivos consistían en una mina colocada en la extremidad de un botolón o palo de nueve metros. Uno de esos buques, el *David*, con-

siguió volar la corbeta acorazada *Housatonic*, la noche del 17 de febrero de 1864; pero, como era natural, dado el medio de ataque, quedó él destruido al mismo tiempo, con pérdida de toda su dotación.

Monturiol y sus sucesores

Por esta misma época es digna de mención otra experiencia de especial interés para nosotros, la del catalán Monturiol, que empezó a construir en 1859 y ensayó en 1861 su *Ictinea* o barco-pezo con éxito, según parece, no menor que el más señalado de cuantos van referidos, y con la novedad de haber introducido el doble casco que hoy constituye la base de los sistemas novísimos de construcción.

En 1864 terminó otro modelo más perfecto, pero las circunstancias políticas de la época frustraron sus esfuerzos, y tampoco Monturiol llegó a verlos coronados por el triunfo.

El ingeniero ruso Drzewiecki construyó en 1877 un submarino pequeño, pero notable, porque ya se empleaban en él los acumuladores como fuente de energía para la propulsión eléctrica, y porque el *Goubet*, del que tanto se habló después en Francia, no era más que una copia suya.

De 1884 a 1887 realizó Nordenfölt en Suecia sus experimentos, que tanto eco hallaron en todo el mundo, y aunque introdujo algunas modificaciones acordadas en los tipos ya conocidos y adoptó francamente la propulsión mecánica, (en sus modelos a vapor, incluso en inmersión, mediante disposiciones especiales), no alcanzó aún la perfección necesaria, y desde 1888 no volvió a construir ningún buque más de este sistema.

(Continuará)

CRÓNICA DE SOCIEDAD NOTICIAS

Fallecimiento
Ayer rindió su tributo a la muerte el señor don José Pellico Labra.

Aniversario
Mañana se cumple el decimosegundo aniversario del duque de Osuna, de grata memoria.

Viajera
Anoche salió para Biarritz la marquesa viuda del Muni, quien, durante su estancia en esta Corte ha sido muy agasajada por la sociedad aristocrática.

Peticion de mano
Por la señora viuda del general Monroy, y para su hijo el capitán de Infantería don Antonio, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita María Luisa Alvarez Manzana.

CASA REAL
El Centenario de Santa Teresa
El Rey despachó a las diez y media con el presidente del Consejo, y a las once hizo con los ministros de turno, Guerra y Marina.

FIRMA DEL REY
GUERRA.—Disponiendo que el general de brigada, don Fernando Coello y Pérez del Pulgar, cese en el cargo de segundo jefe del Gobierno Militar de Cartagena y pase a la situación de primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Se normaliza la circulación
Ayer tarde visitó la casa de «La Gresham», realizando una minuciosa inspección, un arquitecto municipal.

Notas militares
Revista de comisario.—La revista de comisario del próximo mes de abril la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta Corte, en el orden que se expresa a continuación:

ENTIERRO DEL PICADOR "VENENO"
Ayer, a las tres y media de la tarde, se verificó el entierro del picador de toros Veneno, muerto a consecuencia de la cogida que sufrió en la corrida del pasado domingo.

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

CHAMPAN LUMEN
BODEGAS BILBAÍNAS

CAMARA DE COMERCIO

La Directiva de esta Cámara ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, don Carlos Prast; vicepresidentes, don Germán de la Mora y don Pedro Díez...

INSTITUTO DE FISIOTERAPIA
El doctor Hurtado, el mejor montado de España. Enfermedades de los huesos y articulaciones. Anquilosis. Fracturas. Tumores. Radioterapia. Electricidad. Masaje. Duque de Alba, 15. A las diez m.

CENTRO DE GALICIA
El día 1 de abril tendrá lugar la apertura de la clase de Grabado artístico, que ha organizado este centro, a cargo del profesor señor Castro-Gil. La estampación se verificará los martes, jueves y sábados.

ACCION CATOLICA DE LA MUJER
Hoy jueves, a las once y media de la mañana, clase para Catequistas, por don Damián Bilbao.

CASTOR OIL CESAR
Acete ricino purísimo, dulce y aromático. Depósitos: Pérez Martín y E. Durán.

FOMENTO DE LAS ARTES
La sección Deportiva del Fomento de las Artes celebrará su junta general ordinaria, correspondiente al presente mes, hoy jueves, a las diez y media de la noche.

EL HUNDIMIENTO DEL LION D'OR
Ayer tarde visitó la casa de «La Gresham», realizando una minuciosa inspección, un arquitecto municipal.

Dice el alcalde
El conde de Limpías, refiriéndose a esta cuestión, dijo que el peligro había casi desaparecido.

NOTAS MILITARES
Revista de comisario.—La revista de comisario del próximo mes de abril la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta Corte, en el orden que se expresa a continuación:

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

SOCIEDADES Y CONFERENCIAS DISCUSION DE UNA MEMORIA

Ha comenzado la discusión en el Ateneo de Madrid de una Memoria muy interesante, debida al secretario de la sección de Ciencias Morales y Políticas, el abogado de este Colegio don Joaquín Vázquez Siso.

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA
A las seis y media de la tarde continuará la discusión de «El problema social y reglamentación del contrato de trabajo»;

RESIDENCIA DE ESTUDIANTES
A las seis de la tarde el doctor Pi y Suñer, catedrático de la Universidad de Barcelona, disertará acerca de «La formación del concepto de sensibilidad trófica».

LOS TRIGUEROS
Una reunión importante
Convocados por el presidente de la Diputación de Burgos se reunirá esta tarde en el domicilio de la Asociación de Agricultores de España (Los Madrazo, 13) los diputacionarios y representantes de las Diputaciones, Cámaras Agrícolas, Sindicatos y entidades agrarias para cambiar impresiones acerca de los requerimientos hechos por el ministro de Fomento sobre el precio a que debe ser vendido el trigo.

EXITOS REALES
La actual temporada hípica sigue los mismos pasos que la anterior: su majestad el Rey se destaca entre todos los propietarios, ganando los premios más importantes.

SEMENTALES ESPAÑOLES
Seguiremos hablando de la cuadra real. No hace muchas semanas, con ocasión del traslado de Antivir, de su majestad el Rey, uno de los mejores caballos de España, criticábamos la actitud de quien tuvo la idea de enviarlo a Francia, ya que nosotros estamos muy necesitados del fomento de la raza caballar.

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

LA "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 30
Hacienda.—Real decreto fijando el capital que ha de servir de base a la liquidación de cuotas que correspondan exigir por contribución mínima en el ejercicio de 1920 a las Sociedades extranjeras que se indican.

SUCESOS
PINO-TEA-MELIS
3 por 9, 4 por 9, 6 por 9 pulgadas
Largos: de 14 a 60 pies ingleses
Calidades: Standard del Golfo. — Merchante del Golfo.

BOLOSO ROBADO
A María Carpentier, francesa, le robaron el bolso con 400 francos en billetes y quince pesetas, en la carrera de San Jerónimo.

UNA CAIDA
Laureano Rivera Muñoz, de cuatro años, que habita en la carretera de Extremadura, 50, se produjo lesiones de relativa importancia al caerse en una zanja abierta en la expresada calle.

ACCIDENTE DEL TRABAJO
Trabajando en la Dehesa de la Villa sufrió distintas lesiones, no graves, Pablo Alonso, de diez y siete años, que vive en la calle de Arroyo, 17 (Estuán de las Victorias).

DEPORTES
Las carreras de San Sebastián
Nuevos éxitos de la cuadra real.—Un caballo español que emigra por despreocupación de nuestros propietarios.

EXITOS REALES
La actual temporada hípica sigue los mismos pasos que la anterior: su majestad el Rey se destaca entre todos los propietarios, ganando los premios más importantes.

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

LA MARQUESA VIUDA DE VILLAGODIO
Después de su majestad el Rey, que en dos carreras ha obtenido 43.000 pesetas y los más altos honores, los colores de la marquesa de Villagodio son actualmente los dueños de la situación.

PEQUEÑA INFORMACION
En el intermedio de las carreras de ayer el marqués de Aldama realizó una importante adquisición comprando en 40.000 pesetas los caballos «Croyble» y «Tivoli», que acaban de correr bajo los colores del doctor

Un detenido

En el número 29 de la calle del Aguilón se presentó una pareja de la Guardia civil, deteniendo a Modesto Díaz, de veintinueve años, que como sustituto marchó recientemente a Marruecos, y al que dieron de baja las autoridades militares por padecer una enfermedad en la vista.

MADERAS
FERRER Y ARBÓS
BARCELONA
Roger de Flor, 39. Teléfono 408 S. P.

OCASION - LIQUIDAMOS
por cuenta de casa exportadora americana importante partida de

PINO-TEA-MELIS
3 por 9, 4 por 9, 6 por 9 pulgadas
Largos: de 14 a 60 pies ingleses
Calidades: Standard del Golfo. — Merchante del Golfo.

SECCIÓN DE IMPORTACIÓN
Tenemos descargando varias dimensiones, desde tres cuartos a cuatro pulgadas grueso y de cuatro a nueve pulgadas de ancho en

PINO DEL NORTE-FLANDES
que cedéremos con NOTABLE REBAJA DE PRECIOS mientras están las maderas sobre muelle.

¡EUREKA!
Siempre será el mejor calzado
Nicolás María Rivero, 11.
Enciclopedia Universal Ilustrada (Diccionario Espasa)

A LOS SEÑORES SACERDOTES
BAJA DE 10 POR 100
La fábrica de trajes talares de Alfonso López participa a sus clientes ha hecho una baja de 10 por 100 sobre los precios actuales.

VINO ONA
DEL DR. ARISTEGUI
DESPIERTA RÁPIDAMENTE EL APETITO
Jaime Ruiz
ARENAL, 22 Y GOYA, 4
Fábrica metalúrgica para construcción de aparatos y aplicaciones de bronce.

SI SU INTENCION ES REGALAR una pluma estilográfica NO OLVIDE PEDIR LA MARCA "JOHN BULL"

MESA PLEGABLE "UNIVERSAL"
Es un mueble útil para costura, para juegos de naipes, ajedrez, damas, etcétera, y para tomar el té o merienda.
L. ASÍN PALACIOS, Preciado, 23.—MADRID

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS
DIA 31.—Jueves.—San Amós, profeta; Benjamín, diácono y mártir; Teófilo, Anesio y Félix, mártires; Revoaco, Obispo; y Santos Cornelio y Balbina, mártires.
La misa y oficio divino son de la Feria V, con rito semidoble y color blanco.
Adoración Nocturna.—Santa Isabel de Hungría. Ave María.—Comida a 40 mujeres.
Cuentos de la noche.—En el Carmen.
Corta de María.—Del Amor Hermoso, en San Ginés.
Parroquia de San Luis.—A las ocho, comunión general para la Archicofradía de la Vela y Oración, y a las seis, ejercicios con Su Divina Majestad manifiesto y sermón, por el señor Guerra.
Carmen.—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez y media, misa solemne, predicando el señor Herrero, y a las cinco, sermón por el señor Vázquez Camarasa, no vena del Santísimo Sacramento y reserva.
HORA SANTA
Parroquias.—El Salvador y San Nicolás: A las once de la mañana, con exposición. Purísimo Corazón de María: A las seis y media de la tarde. Santiago: A las cinco y media de la tarde, predicando don Enrique Vázquez Camarasa.
Iglesias.—Buena Dicha: A las cinco de la tarde.—Capuchinas (Conde de Toreno): A las cinco de la tarde, con exposición y sermón.—Comendadoras de Santiago: A las ocho y media de la mañana, con exposición.—Hospital de San Francisco de Paula: A las cinco de la tarde, predicando el señor Gracia.—Perpetuo Socorro: A las cinco y media de la tarde.—Pontificia: A las seis y media de la tarde, predicando el reverendo padre Gamarra.—Reparadoras: A las cinco de la tarde, predicando el reverendo padre José Calasanz.—San Manuel y San Benito: A las cinco de la tarde.
ADORACION NOCTURNA
La establecida para señoras en la capilla de las Damas Catequistas (Francisco de Rojas, 4) celebra un acostumbrado culto mensual a Jesús Sacramentado hoy día 31 del corriente, a las seis de la tarde. Predica el reverendo padre Alarcón, S. J.

CULTOS DEL PRIMER VIERNES
Parroquia de San Ildefonso.—A las ocho, comunión reparadora; al anochecer, ejercicio del viacrucis.
Parroquia del Salvador y San Nicolás.—Al toque de oraciones, visita de cruces y explicación de un punto de la Doctrina Cristiana.
Parroquia de San Jerónimo.—Por la tarde, a las cinco, visita de altares.
Parroquia de los Dolores.—A las ocho, misa de comunión para el Apostolado de la Oración; por la tarde, a las cinco, ejercicios de desagravio con manifiesto y sermón.
Parroquia del Corazón de María.—A las ocho, misa de comunión y ejercicio de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús.
Calatrava.—A las seis, ejercicios, predicando el señor Casaus.
Cristo de la Salud.—De once a una, exposición de Su Divina Majestad, misa solemne, trisagio y reserva, y de cinco a siete exposición de Su Divina Majestad con ejercicio y sermón.
Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicio, predicando el señor Terrero.
Cristo de los Dolores (San Buenaventura, 1).—Por la tarde, a las seis, exposición, viacrucis y sermón, que predica don Leoncio de Santiago.
Jesús.—A las diez, misa cantada con manifiesto; por la tarde, adoración de la imagen de Nuestro Padre Jesús.
Olivar.—Por la tarde, a las seis, ejercicio, predicando un reverendo padre dominico.
Pontificia.—Por la tarde, a las seis, ejercicio y predica el reverendo padre Gamarra.
Sagrado Corazón y San Francisco de Borja.—Por la tarde, a las seis, ejercicios, predicando el reverendo padre Luis Zaldívar.
Salesas Reales (Santa Encarnación, 14).—A las cuatro y media, exposición, santo rosario, sermón por el padre Rubio, S. J., y reserva.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

ESPAÑOL.—A las seis y media, En familia.—A las diez y media, El amigo Raquel (última semana).
COMEDIA.—A las seis y a las diez y cuarto, ¡Tío de mi vida!
LARA.—A las seis (beneficio de Ricardo Simón). El puesto de antigüedades de Baldomero Pagés, La moral de Arrabales y Pilar Alonso.—A las diez, El puesto de antigüedades de Baldomero Pagés, La moral de Arrabales y Pilar Alonso.
CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El ilustre prócer.
ESLAVA.—A las seis, El reino de Dios y Laura de Santolme.—A las diez, Sueño de una noche de agosto y Laura de Santolme.
INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, Las superhembras.
COMICO.—A las seis y media y a las diez y cuarto, El concejal.
COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media, La república de la broma.—A las diez y media, Tinas.
LATINA.—A las seis y cuarto, Ki-ki-ri-ki.—A las diez y media, El famoso Colirón.—A las diez y media, Las bravías.—A las once y tres cuartos, Los pícaros celos.
OLIMPIA.—A las seis y cuarto, El culpable.—A las diez y cuarto, El majó.
APOLO.—A las seis y a las diez y cuarto, Diana cazadora y La hora del reparto.
CERVANTES.—A las diez y cuarto, Molinos de viento y La canción del olvido.
NOVEDADES.—A las seis, La Remolino.—A las diez y cuarto, El compañero cocido.—A las diez y media, ¡Que sea enhorabuena!—A las diez y media, La Remolino.—A las once y tres cuartos, Los amores de la Fila.
ZARZUELA.—A las cinco y media y a las diez, gran éxito de la Expedición de sir E. Shackleton al Polo Sur, y de la comedia Cómo se hace una película.
PARISH.—A las cuatro y media de la tarde, primera matinee de moda infantil, especial para los niños y familias.—A las nueve y tres cuartos de la noche, gran gala.—Moda.—Octava presentación de la compañía internacional de circo que dirige Leonard Paris.

(El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

MAQUINARIA
para el tratamiento y la trituración de minerales, carbones, cementos, piedras y productos químicos.
F. y E. Dallemagne, en IRUN (Guipúzcoa).
Minas y talleres de construcción.
Chapas perforadas y telas metálicas.
Secadores modernos para orujo, arcilla, arena y todos productos.
Aglomeración de carbones y minerales.
PRECIOS SIN COMPETENCIA

SEGURO MEDICO
Igualatorio médico con servicio farmacéutico de partos, vacunación y entierro. Inscrito en el Registro especial creado por el artículo 1.º de la ley de Seguros de 14 de mayo de 1908, con virtualidad de real orden del ministerio de Fomento de 23 de marzo de 1912.
El personal facultativo de este Igualatorio, que es el que fidejamente prestó sus servicios en la harto conocida Empresa industrial LA ESPERANZA y por causa de decoro y ética profesional tuvo que separarse de ella, ofrece al público sus oficinas y dirección en la calle de la MADALENA, 31, principal. Teléfono M. 4.600, y su consultorio de especialidades en la calle de las HUERTAS, 37, principal izquierda, advirtiéndole que en plazo próximo abrirá un Dispensario Sanatorio, Laboratorio de análisis, Rayos X, Diatermia, Baño eléctrico de cuatro células, multostato alto frecuencia, aeroterapia y Cámara adecuada para baño de luz; proporcionando toda clase de sueros, vacunas, específicos, electrolitos que en la sección sexta especial prescriban los profesores médicos del mismo. Para las inscripciones dirigirse a las oficinas o personal de cobranza y propaganda.
IMPORTANTE.—A los suscriptores que pertenecieron a LA ESPERANZA se les admite con el derecho de antigüedad que en ella tuvieron, hasta el 30 de abril de 1921.
Imprenta, Litografía y Papelería.
Objetos de escritorio. Timbrados.
M. MARTÍNEZ DE VELASCO
PELLIGROS, 3.—TELÉFONO 2.513.
TALLERES, PIZARRO, 15.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY
REAL.—A las diez (función 86 de abono, 65 del turno segundo). Bailes rusos: Cleopatra, La tienda fantástica, Danzas del príncipe Igor.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

LOS TIROLESES. Conde de Romanones. 7 y 9

JUGUETES
Siempre novedades.—Los mejores y más económicos.
FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA
Auxiliares de Gobernación
Brillante preparación. Apuntes perfectamente ajustados al programa y encuadernados. El doctor don Manuel Meix.—Clases: Mañana tarde y noche.
INSTITUTO CATOLICO COMPLETENSE
Duque de Alba, 15.—Apartado 269.

LOS TIROLESES. Conde de Romanones. 7 y 9
JUGUETES
Siempre novedades.—Los mejores y más económicos.
FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA
Auxiliares de Gobernación
Brillante preparación. Apuntes perfectamente ajustados al programa y encuadernados. El doctor don Manuel Meix.—Clases: Mañana tarde y noche.
INSTITUTO CATOLICO COMPLETENSE
Duque de Alba, 15.—Apartado 269.

BRANCHO CASTELLO CONCENTRADO
ALIMENTO PARA AVES DE CORRAL
En saquitos de cinco kilogramos, para 500 gallinas, pesetas 6,50 (franco de portes ferrocarril).
Pedidos a "Granja Paraiso"
ARENYS DE MAR (BARCELONA)
SIEMPRE RECIENTES
legítimas y económicas AGUAS MINERALES de todas clases. Servicio a domicilio. Expediciones a provincias. Teléfono 2.738.
L. RAMÍREZ, 30, CRUZ, 30
ANUNCIO
La Sociedad Cooperativa «Comisión y Banca», de Palma de Mallorca, Apartado número 60, SOLICITA socios representantes exclusivos depositarios para la venta a comisión y por cuenta de la Sociedad, CALZADO CALZADOS-MANTAS-MONEDEROS-LIMONEROS-CADENAS DE PLATA DE LEY GARANTIZADA Y CONTRASTADA.
Intitil solicitador sin buenas referencias y estar dispuestos a adquirir acciones nominativas de 50 pesetas, dando derecho al doble del capital suscrito, en géneros que se soliciten tener en depósito para la venta.
Cuenta la Cooperativa con 300 representaciones en marcha, entre varios pueblos y capitales de España.

PARA HOMBRES

TRASPASO
tienda un hueco, con entresuelo, tres balcones, muy céntrico, próximo Puerta del Sol. Detalles. Apartado en Correos 171, Madrid.

SE RECIBEN
esqueletos de defunción y recordatorio en la imprenta, calle de los Caños, 4, hasta las tres de la madrugada.

PARA IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO
Manuel L. Ortega
Encomienda-20-op
APARTADO 171 - MADRID

PARA ADELGAZAR
EL MEJOR REMEDIO
DELGADO PESQUI
Venta en todas las farmacias, al precio de 8 ptes. frasco, y en el laboratorio PESQUI, por correo, 6,50. Alameda, 17, San Sebastián, Guipúzcoa-España.
ADMIRABLE
saldrá usted retratado casa BOCA, fotógrafo, Tetuán, 20.

Don José Pellico Labra
Ha fallecido en Madrid el 30 de marzo de 1921
HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES Y LA BENEDICIÓN DE SU SANTIDAD
R. I. P.
Su esposa, doña Concepción Vega Romano; su hijo, don José; hermanas políticas, doña María de los Dolores y doña Matilde Vega Romano; sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios, y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy día 31 del actual, a las TRES DE LA TARDE, desde la casa mortuoria, calle del Barquillo, número 8, a la estación del Norte para su traslado e inhumación en el panteón de familia, en Llanes (Oviedo), por lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en la estación.
Se suplica el coche.
No se reparten esquelas ni se admiten coronas.
En la capilla ardiente se celebrarán misas, de diez y media a doce y media, por el alma del finado. (6)

MI INSEPARABLE
"GILLETTE" ES LA PERFECTA MÁQUINA DE AFEITAR
PRODUCTOS "GILLETTE" S.A.E.
Apartado -978- MADRID.

FERINOL ALMONACID
cura la TOS FERINA
CENTROS—MADRID Y FARMACIAS
Agencia LA PRENSA, Carmen, 18

COLIFLOR Vicesecretarios Judicatura
ISAÍAS SANCHEZ FEJERINA
Profesor de la Universidad Central.
GAZTAMBE, 9, PRIMERO IZQUIERDA
Bajaron los muebles
en Casa de Carrero, a precios desconocidos.
BARQUILLO, 13 Y 15.

ALQUILERES
ALQUILO bonita habitación para caballero solo, pensión completa. San Bernardo, 60, entresuelo.
HOTEL grande, con jardín y todos los adelantos. Alquilado en 85 duros mensuales. Paseo la Dirección, 50, al lado de Francos Rodríguez.
ALQUILO hermoso hotel amueblado, media hora. Razón, Montero, 10. Anuncios.
COMPRA
SELLOS españoles, pago los 0,95 altos precios, con garantía de 1880 a 1924. Cruz, 1, Madrid.
COMPRO cuadros antiguos y modernos; telas antiguas, muebles antiguos, abanicos, bronce, tallés, porcelanas, miniaturas. Galerías Ferreras. Plaza San Miguel, 8, principales.
ENSEÑANZA
TAQUIGRAFIA. Enseñanza a Instituto Reus. Precios, 23, Madrid.
INTERVENTORES Ferrocarriles. Preparación Instituto Reus. Precios, 23, Madrid.
SACERDOTE francés, párroco cerca Angulema, admite algunos jóvenes buenos para practicar francés, inglés, alemán, contabilidad, mecanografía. Confortable vida familiar. Bonito sitio, santísimo. Precios económicos. Existe casa escolar especial para señoras. Escríbale: Abbé Journaic, curé Puyreux, par Mansle, Charente (Francia).
DEMANDAS
LOS TRANSPORTES, Gloria de Atocha, 8, desea jefe tassa, dominando tarifas, gran práctica. Sueldo, 50 duros y participación.
PRECISAMOS oficiales buenisimas, bordadores bastidor. Sueldos extraordinarios. Plaza Duque de Alba, 2.
HUESPEDES
PENSION para matrimonio, familias, estables y viajeros. Vergara, 6, principal.
PRESTAMOS
MIL PESETAS producen 2,50 diarios, completamente garantizadas. León, 23, segundo.
OFERTAS
JOVEN, inmejorables informes o referencias, solicita comisión o representación. Escribir: G. Prensca. Carmen, 18.
VARIOS
SEÑORITAS estudiantes para las carreras universitarias, maestras, Comercio, Artes o Industrias, mecanógrafas, etc., etc., pueden conseguir premio con muy poco trabajo. Detalles, revista «Gloria Femenina». Apartado 538.
FABRICACION de nueva bebida. Puede establecerse en todas partes. Muy lucrativa. Concesión exclusiva. Maquinaria completa, 800 pesetas. Matha. Gruber. Bilbao.
AVICULTORES: Visited nuestra Granja y salas incubación. Canguas. Premios gratis. Granja Melina, Nápoles, 49, Barcelona.
FACILITAMOS toda clase servidumbre, informada. Bolsa, 3, Teléfono 22-97, Mayor.

ANIVERSARIO DEL EXCELENTISIMO SEÑOR
Don Luis María de Constantinopla Téllez-Girón
Fernández de Córdoba Fernández de Velasco Pérez de Barradas
Duque de Osuna y de Uceda, marqués de Villena, conde de Ureña, grande de España de primera clase, gentilhombre de cámara de su majestad, presidente del Real Cuerpo Colegiado de la nobleza de Híspalago de Madrid, maestrante de Sevilla, conde de Ciudad y Casa de Ahorros de Madrid, doctor en Derecho civil y canónico, académico profesor de la Real Academia de Jurisprudencia, presidente de la Real y Pontificia Congregación de la Purísima, de la Santa Hermandad del Refugio, de esta Corte, de la Adoración Nocturna Española, correspondiente de la Real Academia de la Historia, ex diputado a Cortes, etc., etc.
FALLECIO EN MADRID EL 1 DE ABRIL DE 1909
Habiendo recibido los auxilios espirituales.
R. I. P.
Su madre, la excelentísima señora duquesa viuda de Uceda y Escalona; sus hermanas, los excelentísimos señores duques de Osuna y de Uceda, duquesa viuda de Almonacid, marquesa de Vela Gómez, duquesa de Medina de Rioseco y duquesa de Estremera; hermanos políticos, los excelentísimos señores marqués de Vela Gómez y duque de Estremera; tíos, primos y demás parientes RUEGAN a sus amigos y personas piadosas les acompañen en sus oraciones.
El funeral se celebrará en la santa capilla del Sepulcro, de Osuna, el día 1 de abril. Se harán también misas por el eterno descanso de su alma el mismo día en la iglesia de San Marcos, de esta Corte, y en las parroquias de Carvajales de Alba, Coccinilla, España, Berpura, Guadamar, Lucena, Onda y Puebla de Montalbán; el 2 en la iglesia de Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí); el 4 en la de San Lorenzo y el 6 en San Millán, de esta Corte.
El excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad y varios Arzobispos y Obispos tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada. (10)

BACHILLERATO ABREVIADO
Estudios por correspondencia, sin salir de casa ni dejar sus ocupaciones. Lecciones, resúmenes y sinopsis sencillísimas. Exito inmediato para los jóvenes sin carrera, para los estudiantes retrasados y aun para los fracasados; verdaderos hallazgos para los padres de familia, quienes ahorrarán tiempo y dinero haciendo a sus hijos BACHILLERES en dos años, en año y medio y hasta en diez meses!
LICEO ESPAÑOL DE ENSEÑANZAS RAPIDAS
Apartado 378.—Casilla 21.—Barcelona.

VINOS Y COÑAC
Casa fundada en el año 1730
PROPIETARIA
PEDRO DOMEQO
de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región.
Dirección: PEDRO DOMEQO Y CIA., Jerez de la Frontera

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS
VENDO motocicleta Indian, «side-car». Díaz Unión, 6.
SI TIENE usted que hacer algún regalo de plantas y flores naturales, visite la tienda de Luis Rodríguez, San Bernardo, 78. Teléfono 156, J.
AUTOMOVILES Benz, Hispano, contado, plazas, venden Trueta Mecánico, Victoria, 7.
AVICULTORES: Todas razas aves, conejos. Huevos para incubar. García Paredes, 53, Madrid.
BOLSA DEL TRABAJO
NECESITAN TRABAJO
OFRECESE modista-cambreadora, inmejorables referencias. Fernández de la Hoz, 4, primero.
MODISTA a domicilio, sabe hacer. Alcalá, 111, portera.
VIUDA educada, acompaña señoras, cargo honorable. Caños, 5, principal izquierda.

Folleton de EL DEBATE (25)
LAS GAVIOTAS
Novela original de PIERRE LHANDÉ
Traducción castellana de RAFAEL ROTLLAN
blos tantos jóvenes, flor de la nación, padecen, caen y mueren? ¿Hacen ellos otra cosa sino «dar la vida por la salvación de sus hermanos»? ¿Y no se trata «sino de la vida material del país! Mas acepto a los ojos de Dios es el sacrificio de la vida temporal por la salvación eterna de un alma! ¡Decididamente! Habría de estar cierto de que en el viaje que le aconsejo exponía usted su vida, y no dudaría en decirle: «¡Vaya! ¡Tome sus precauciones; pero, vaya!»
—¿Cómo conturba usted mi alma, padre mío, apelando a lo más hondo y vivo de mi ser: a mi espíritu cristiano! Mas, no soy tan sólo esposa; soy también madre; pesa sobre mí la responsabilidad del alma de mi hijo. ¿Me es lícito abandonarlo, durante días, durante semanas..., quizás para siempre?
—Para devolverle su padre, y devolver ese padre a Dios, sí.
—¿Quién velará por Jacques en mi ausencia?

Porque supongo que él no habrá de acompañarme. La odiosa promiscuidad...
Y al pronunciar estas últimas palabras, contemplaba el retrato de los ojos agujerados... El padre Pignatelli siguió la mirada de madame Prevot-Decrès, y recogió la cartulina.
—Deje usted a Jacques interno en el colegio—dijo—, Y suplique usted a su amiga mademoiselle Langlois que venga cotidianamente, al mediodía, para sacarlo de paseo. Se quieren mucho. Ella será su mamaita.
—Maguy es protestante. ¿No lo sabía usted?
—Me lo dijo Jacques. Pero es sincera, recta, profesa su error de buena fe. ¿Quién sabe si Dios la puso en su camino de usted, y la asocia ahora a la prueba por que usted pasa para por su medio abra los ojos mademoiselle Langlois a la verdadera luz! ¡Sí! ¡Ve que está en su mano la salvación de dos almas! ¡No dude un minuto más!
Madame Prevot-Decrès se levantó:
—¡Iré—dijo—. Y cayendo de hinojos, suplicó:
—¡Bendígame usted!
El sacerdote se había puesto de pie. Con la cabeza descubierta y erguida, con el bonete cubriendo sus dos manos cruzadas sobre el pecho, y con una expresión de inefable gravedad en el rostro, el jesuita oró:
—Que la bendición de Dios Omnipotente...
Una campana repicó, anunciando la salida de las clases. El padre Pignatelli extendió la diestra y bendijo:
—...del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, descienda sobre vos y le acompañe por toda la eternidad. ¡Así sea!
La puerta se abrió violentamente. Apareció

Jacques en el umbral, se detuvo estupefacto, y, al fin, arrojóse en los brazos de su madre, arrodillada, exclamando:
—¡Mamá! ¡Mamá!
El padre Pignatelli pasó la mano por la cabellera ensortijada del niño, y le dijo:
—Jacques, besa a tu mamá. Va a emprender un viaje de varios días. Tú tendrás valor y te portarás como un hombrecito, ¿verdad?
El niño palideció conmovido. Se contuvo, sin embargo, y echando los brazos al cuello de madame Prevot-Decrès, todavía arrodillada, le suplicó:
—Mamá, dígame a dónde va.
Madame Prevot-Decrès estrechó apretadamente contra su seno a su hijo, y con voz que temblaba por el dolor y por la violencia que se hacía, respondió:
—Voy a buscar a tu padre, y a traerlo, hijo mío...
III
Mamá Guy
De vuelta de la Conocchia, madame Prevot-Decrès entró en su villa para dar algunas órdenes:
—¡Jenara—dijo a su doncella—, salgo esta noche de viaje y no volveré hasta dentro de algunos días. Prepare usted mi valija. Algo de ropa blanca y mis útiles de enfermera, nada más. Usted me hará el favor de quedarse cuidando de

la casa. A Jacques lo dejaré interno en la Conocchia, hasta mi regreso.
Subió a recoger el bolso, y salió casi en seguida.
—Voy a Corraés y a la ambulancia—advirtió, al cerrar la verja, cuya campanilla sonó.
El tranvía de Capodimonte-Chiája, que sale de la «Strada-Nuova», en la falda de la colina, la dejó, unos quince minutos después, en «Monte Oliveto», en la antigua «Strada de Toledo», hoy «Via Roma». Desde allí fué a la Central de Correos, que está a dos pasos. Unos minutos después el discurso que el cochero comenzara, brindándole multitud de excursiones posibles e interesantes.
La «carrozella» arrancó, entre restallidos del látigo, torció a la derecha, y, por la calle de
(1) Alberto. Alquería de San Pedro. Llegaré a la estación de Buffaluto, mañana, en el expreso.—Prevot. (1).